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El General Cantón, mientras observaba cómo to-
maba forma su imponente mansión en la esquina 
de lo que algún día sería el reluciente Paseo de 
Montejo y la Calle 43, nunca imaginó que aquel 
sitio, su hogar, se convertiría en un museo de An-
tropología. La historia de esta majestuosa residen-
cia se entrelaza con los sucesos internacionales que 
llevaron a Yucatán a convertirse en el principal ...

¿Conoces la historia detrás 

del Palacio Cantón?

Cambio climático, 
problemas sociales
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La Comuna e industriales del 
vestido impulsarán estrategias para 
pequeñas y medianas empresas

 / P  5

Supervisa Vila construcción del 
corredor Mérida-Centro-Umán por 
donde transitará el Ie-Tram
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Mientras Sheinbaum ofrece gobierno con funcionarios 

honestos, asesinan a candidata morenista en Celaya
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       PULSO ELECTORAL

Con ese azul que tienes tú

▲ Al igual que la condición que representa, este
color posee diferentes tonalidades. El principal
motivo para adoptarlo como símbolo del TEA es
porque también está vinculado al mar, y éste es
a veces plácido, a veces turbulento; hay días con
bonanza, otros en los que una ligera variación en
la temperatura, la presión atmosférica o en la

dirección del viento son suficientes para embravecer 
las aguas y poner en riesgo la vida de cualquier 
persona. El azul es incertidumbre, y así miles de 
familias lidian diariamente con esta condición. La 
imagen de archivo corresponde al monumento a la 
Patria en Mérida, iluminado para la conmemoración. 
Foto Enrique Osorno

de dólares en la península

Promete Cecilia Patrón una sola Mérida, pero con cambios para mejorar

Día Mundial de Concienciación sobre el Autismo

    Cauces del tiempo

10 PESOS
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E
l color azul es posible-
mente el que más signi-
ficados asociados tiene. 
Desde el costo de obte-

ner el pigmento para emplearlo 
en tintes o pinturas, hasta la ex-
presión de tristeza en el género 
musical estadunidense (blues) y 
la multiplicidad de emociones 
que buscaba transmitir la poesía 
de Rubén Darío y su libro Azul, 
publicado en 1888. Dos centu-
rias y dos décadas después, la 
Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas (ONU) acordó de-
clarar el 2 de abril como el Día 
Mundial de Concienciación so-
bre el Autismo, y también desde 
entonces la tonalidad pasó a 
simbolizar el Trastorno de Es-
pectro Autista (TEA).

Al igual que la condición 
que representa, el azul posee 
diferentes tonalidades. El prin-
cipal motivo para adoptarlo 
como símbolo del TEA es por-
que también está vinculado al 
mar, y éste es a veces plácido, a 
veces turbulento; hay días con 
bonanza, otros en los que una 
ligera variación en la tempera-
tura, la presión atmosférica o 
en la dirección del viento son 
suficientes para embravecer 
las aguas y poner en riesgo 
la vida de cualquier persona. 
El azul es incertidumbre, y así 
miles de familias lidian diaria-
mente con esta condición.

El TEA llega sin aviso, no 
está vinculado a condiciones 
de pobreza, enfermedades du-
rante el embarazo, ni al con-
sumo de medicamentos u otras 
sustancias; si se tratara de una 
condición genética, la cantidad 

de genes involucrados hace que 
la probabilidad se diluya en-
tre miles de combinaciones; los 
factores ambientales, entre los 
cuales ahora se contempla la 
radiación que emiten los dis-
positivos como computadoras 
y teléfonos celulares, todavía 
se encuentran en estudio. Una 
cosa es cierta: ninguna vacuna 
provoca el trastorno. Además, 
la incidencia es cuatro veces 
mayor en niños que en niñas.

Actualmente hay más acep-
tación a la condición que hace 
unas pocas décadas. Hoy es 
posible encontrar a niños con 
esta condición librando la ba-
talla por ser integrados en es-
cuelas, actividades deportivas 
y artísticas, y también a jóve-
nes que buscan una oportu-
nidad laboral que les permita 
llevar una vida autónoma y 
digna. Las capacidades de las 
personas con TEA son insospe-
chadas, pero todos los días en-
frentan cientos de obstáculos 
que les pone la misma sociedad 
e incluso sus propias familias.

El tratamiento que como so-
ciedad brindamos a las perso-
nas con Trastorno de Espectro 
Autista o con cualquier otra 
discapacidad mental dice mu-
cho más del nivel de descom-
posición del tejido social que de 
estas personas. Porque la facili-
dad para acceder a la escolari-
zación, desde prescolar, indica 
cuáles serán las oportunidades 
para el futuro; porque el acceso 
a terapias de rehabilitación nos 
permite medir hasta dónde he-
mos dejado que el afán de nego-
cio y de privatizar las institucio-

nes de salud se impongan sobre 
las posibilidades económicas de 
las familias; porque el costo de 
los medicamentos neurológicos 
que requieren, muchas veces de 
por vida, da cuenta de cuánto 
nos preocupa la vulnerabilidad 
de las personas en un estado 
que, a pesar de las inversiones 
que atrae, mantiene a su pobla-
ción en pobreza laboral.

En algún momento de este 
mes, diversas asociaciones de-
dicadas al apoyo a personas con 
Trastorno de Espectro Autista 
saldrán a las calles. Representan 
a miles de personas que se han 
convertido en la red de protec-
ción para quienes viven con esta 
condición, porque también hay 
quienes carecen de esta red. Se-
guramente habrá iluminación 
azul en edificios públicos y mo-
numentos, el signo que aportan 
las autoridades cuando quieren 
mostrarse incluyentes pero no 
hay el ánimo para emprender 
una transformación a fondo en 
las instituciones educativas y de 
salud, ni para promover la plena 
inclusión laboral.

Mientras, el sol saldrá nueva-
mente y nos hará ver el espectro 
del color azul, desde el tono ce-
leste hasta el de Prusia; por mo-
mentos podremos ver a través de 
él y observar la vida que hay en la 
profundidad; luego posiblemente 
oscurecerá y una borrasca nos 
impedirá ver más allá de nuestras 
narices, y de nueva cuenta habrá 
que librar una batalla en nombre 
de quienes llevan la marca del co-
lor azul, por brindarles un mejor 
futuro, aunque eso sea más una 
esperanza azul, azul.

Con ese azul que tienes tú

▲ El sol saldrá nuevamente y nos hará ver el espectro del color azul, desde el tono celeste hasta el de Prusia; 
por momentos podremos ver a través de él y observar la vida que hay en la profundidad. Foto Rodrigo Díaz
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Estados peninsulares generaron más 
de 17 mil mdd en exportaciones: Inegi

La península de Yucatán ge-
neró 17 mil 403 millones de 
dólares (mdd) en exportacio-
nes durante el año pasado: 
el poder lo muestra Cam-
peche con 15 mil 691 mdd; 
Yucatán con mil 677 mdd 
y Quintana Roo con apenas 
35.4 mdd, esta última enti-
dad es la que menos registra 
ingresos en ventas interna-
cionales en México.

En el último reporte 
sobre exportaciones del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), 
correspondiente al último 
trimestre de 2023, Campe-
che ocupó el lugar 13, Yuca-
tán el 24 y Quintana Roo el 
32;  el primer lugar lo tuvo 
Chihuahua.

En su comparación 
anual, las cinco entidades 
con mayores aumentos en 
el valor de sus exportacio-
nes fueron: San Luis Potosí, 
con 31.5 por ciento; Quin-

tana Roo, con 21.2; Guerrero, 
con 20; Aguascalientes, con 
19.4, y Guanajuato con 19 
por ciento.

Yucatán en 2023 repre-
sentó ingresos por ventas 
internacionales de 4.5 mdd 
diarios, principalmente por 
venta de artículos de joyería y 
sus partes, de metal precioso o 
de chapado de metal precioso 
(Plaqué), trajes para hombres 
o niños, conjuntos, chaquetas, 
blazers, pantalones, y camise-
tas, de acuerdo con la Secreta-
ría de Economía (SE).

En el cuarto trimestre 
del año pasado, las entida-
des que realizaron las ex-
portaciones del subsector 
Extracción de petróleo y 
gas fueron Campeche con 
56.1 por ciento; Tabasco 37.5 
por ciento; Veracruz 4.4 
por ciento; Chiapas 1.3 por 
ciento, y Tamaulipas 0.6 por 
ciento, detalla el Inegi.

Campeche también 
vende ron, camisetas, sué-
teres (jerseys), trajes, con-
juntos, chaquetas , panta-
lones largos, pantalones 

con peto, pantalones cor-
tos y shorts.

Quintana Roo, con un 
perfil más turístico en el 
país, exporta vidrio de segu-
ridad constituido por vidrio 
templado o contrachapado, 
agua, incluidas el agua mi-
neral y la gaseada, con adi-
ción de azúcar u otro edul-
corante o aromatizada, y de-
más bebidas no alcohólicas, 
excepto los jugos de frutas u 
otros frutos o de hortalizas 
de la partida y otros mue-
bles y piezas.

JUAN CARLOS PÉREZ
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 La entidad de Yucatán representó ingresos por ventas internacionales de 4.5 mdd diarios, principalmente por artículos de joyería. Foto Enrique Osorno

Campeche encabeza el sector en el sureste y ocupa el lugar 13 a nivel nacional

Ante situación de inseguridad en Haití, llegarán a 
Progreso los 34 mexicanos que estaban en la isla

La secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, 
informó que con el apoyo 
de la Secretaría de Marina 
se logró el rescate de 34 

connacionales que estaban 
en Haití, ante la compleja 
situación de inseguridad 
que se vive en esa nación.

Detalló que un buque de 
la Secretaría de Marina se 
acercó a las costas haitianas 
y mediante un helicóptero 
se logró ingresar a la isla y 
trasladarlos a la embarca-

ción. Recordó que el aero-
puerto de Haití se encuen-
tra cerrado desde hace un 
mes por lo que tuvo que ser 
una operación por mar y 
están por regresar a México 
a través del puerto Progreso, 
en Yucatán.

Se estima que los con-
nacionales lleguen a terri-

torio mexicano el próximo 
4 de abril.

Durante la conferencia 
matutina de este lunes, la 
canciller dijo que realiza-
ron una encuesta entre la 
comunidad mexicana que 
residía en Haití para deter-
minar su repatriación. Con 
ello se logró sacar de la isla 

a 24 hombres y 10 mujeres 
(entre ellos a 10 menores 
de edad).

Bárcena explicó que aún 
cuando actualmente hay 
un Consejo Presidencial de 
transición que gobierna, 
no hay realmente garan-
tías de seguridad para la 
población.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO



Supervisa Vila Dosal los trabajos de construcción 
del corredor a Umán donde transitará el Ie-Tram

El gobernador Mauricio 
Vila Dosal supervisó los tra-
bajos de construcción para 
la habilitación del corredor 
Mérida-Centro-Umán por 
donde transitará el Ie-Tram. 

Acompañado del direc-
tor general del Instituto de 
Infraestructura Carretera 
de Yucatán (INCAY), Froi-
lán Torres Herrera, Vila 
Dosal recorrió los trabajos 
que consisten en el mejora-
miento de la infraestructura 
vial, civil y eléctrica en 10 
kilómetros que van del Gran 
Parque La Plancha hasta la 
calle 108 por Avenida Inter-
nacional. 

Durante su paso por este 
tramo, el gobernador tam-
bién supervisó las labores 
para la habilitación de in-
fraestructura para la recarga 
eléctrica de las unidades, y 
aprovechó la oportunidad 
para explicar a vecinos de la 
zona en qué consisten estas 
obras, así como el beneficio 
de las nuevas unidades el 
Ie-Tram. 

Junto al subsecretario de 
Servicios Viales de la Secreta-
ría de Seguridad Pública (SSP), 
Rafael Jesús Chaires Cuevas, 
Torres Herrera explicó que 
estos trabajos consisten en 
limpieza, trazo y nivelación, 
despalme, excavación en cor-
tes, formación de terraplén, 
señalamiento horizontal 
y vertical, guarniciones y 
banquetas, obras de drenaje 
pluvial, alumbrado público, 
obras eléctricas, semaforiza-
ción, cámaras semafóricas, 1 
estación con pantógrafo de 
carga, 3 estación sin pantó-
grafo y 5 parabuses. 

Las unidades del Ie-Tram 
cuentan con un diseño ac-
cesible a través de 4 puer-
tas deslizantes, entrada baja 
para personas adultas ma-
yores y con discapacidad, 
señalización de lugares re-
servados para ellas, disposi-
ción de asientos y distribu-
ción interior, pasillos adap-
tables, información sonora 
y, en el tema tecnológico, 
recaudo electrónico, entre 
otras amenidades.

Como parte de sus ca-
racterísticas, cuentan con 
puertos USB con carga rá-

pida para celular, WiFi, 
geolocalizador en tiempo 
real para poder ver su ruta 
desde la app “Va -y-Ven”, 11 
cámaras que permiten una 
mejor conducción e identifi-
car ciclistas y peatones para 
evitar accidentes.

Estos modernos vehícu-
los brindan todas las bonda-
des de un tranvía, pero con 

la flexibilidad de un auto-
bús; puede llevar hasta 105 
pasajeros y genera 0 emi-
siones de carbono. Tiene 12 
metros de largo; sistema de 
baterías modular, diseñado 
para adecuarse a muchas 
necesidades; aire acondicio-
nado específico para vehí-
culos eléctricos, y lo último 
en tecnología y seguridad.

Sus recorridos consta-
rán de 100 kilómetros, en 5 
rutas de alta demanda, que 
vincularán el primer cuadro 
de Mérida con la Facultad 
de Ingeniería de la Universi-
dad Autónoma de Yucatán 
(UADY), Umán, Kanasín, 
Poxilá y Teya, con senderos 
para el transporte público y 
la movilidad urbana.

DE LA REDACCIÓN 
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Por primera vez, escritora yucateca 
gana concurso nacional de cuento

Cybèle Cébyle es una escri-
tora trans que se convirtió en 
la primera persona en Yuca-
tán en ganar el segundo lu-
gar del concurso nacional de 
cuento Bailando con Elena 
Garro en su edición 2024 con 
su relato Siete velos. Este cer-
tamen tiene la particularidad 
de recibir propuestas narrati-
vas que tengan entre sus te-
mas a la danza.

El premio es iniciativa de 
la asociación civil Antes de que 

se enfríe el café y el Fondo de 
Cultura Económica y otorga 

tres reconocimientos a nivel 
nacional e internacional.

Cybèle es egresada de la 
licenciatura de Literatura La-
tinoamericana en la UADY. 
Si bien el perfil de egreso en 
la academia no es como escri-
tora creativa, Cybèle decidió 
probarse en el terreno de la 
creación algunos años des-
pués de salir de la carrera.

“Hasta hace poco empecé a 
considerar el hecho de que yo 
pudiera ser una escritora. Em-
pecé a ir a mi primer taller en 
forma. Fue ahí que descubrí 
que tengo las herramientas y 
los recursos para poder enun-
ciarme como creadora”.

Respecto a la escritura, 

Cybèle hace referencia a la 
distinción hecha por Ha-
ruki Murakami sobre que el 
cuento es como un jardín.

“El jardín tiene una estruc-
tura, lo puedes podar, lo puedes 
diseñar. Le puedes incluir una 
fuente, las flores que tú quieras. 
Es totalmente intencional”.

En la búsqueda literaria 
por una voz propia, Cybèle 
también confluyó en la poe-
sía, donde asegura que en-
tendió la veta narrativa en la 
ahora se siente cómoda, y que 
le permite la combinación de 
esos dos géneros.

“Mi lenguaje busca avan-
zar, flotar, fluir. Eso es última-
mente lo que define porqué 

he escogido el cuento. Por 
muchos años se ha tomado a 
este género como una estruc-
tura que debe tener un cierto 
orden, ciertas pautas. Pero 
creo que ahí dentro se pue-
den crear espacios en donde el 
lenguaje sea mucho más libre”.

Cybèle escribe desde los 14 
años, pero no fue hasta el año 
2023 que tomó un taller de 
cuento en donde entendió que 
podía hacer literatura.

La historia Siete velos 

cuenta el trayecto de una mu-
jer que decide cruzar la fron-
tera para encontrar el cuerpo 
de su esposo muerto.

“El relato desarrolla el tema 
de la migración y de lo que 

el cuerpo va dejando en este 
viaje. Hay algo que sucede con 
los objetos que están como 
rastros ahí en la frontera, en 
el desierto. ¿Qué historia pue-
den dejar esos objetos? Un za-
pato, un sostén, una muñeca. 
El cuento trata de este trán-
sito, pero al mismo tiempo que 
relata el viaje físico también 
cuenta un viaje espiritual. La 
rememoración de la mujer, los 
momentos de alegría que vi-
vió junto a su esposo”.

Respecto a sus lectura e in-
fluencias, reivindica a las auto-
ras mexicanas de la generación 
de medio siglo como Inés Arre-
dondo, Elena Garro, Amparo 
Dávila o Guadalupe Dueñas.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Cybèle Cébyle recibió el segundo lugar del certamen Bailando con Elena Garro

 El gobernador recorrió las obras que consisten en el mejoramiento de la infraestructura vial, civil y eléc-
trica en 10 kilómetros que van del Gran Parque La Plancha hasta la calle 108. Foto gobierno de Yucatán
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El alcalde Alejandro Ruz 
Castro destacó la colabora-
ción entre el ayuntamiento 
y la Cámara Nacional de 
la Industria del Vestido, 
Delegación Yucatán (Ca-
naive), en la creación de 
estrategias que impulsen la 
economía local y el desa-
rrollo de pequeñas y me-
dianas empresas en Mérida 
y sus comisarías.

En este contexto, el pre-
sidente municipal realizó 
una visita al Laboratorio de 
Fotografía Digital Indumen-
tal Photolab, ubicado en las 
instalaciones de la Canaive, 
con el objetivo de verificar 
el funcionamiento y los ser-
vicios que este espacio de 
vanguardia ofrece a las y 
los productores y creadores 
locales, permitiéndoles co-
mercializar sus productos a 
través de internet.

Ruz Castro señaló que la 
administración municipal 
trabaja muy de cerca con el 
sector de la industria textil, 
por lo que en su momento, 
con aval del Cabildo, el mu-
nicipio aportó un millón de 
pesos para la instalación de 
este laboratorio fotográfico 
digital, a fin de lograr un cre-
cimiento parejo que benefi-
cie a todas y todos los em-
prendedores del municipio. 

“Tanto la Canaive, como 
el gobierno estatal y el mu-
nicipal, compartimos la 
visión de jalar parejo para 
mejorar las condiciones eco-
nómicas de sus más de 14 

mil empleadas y empleados, 
de manera que el beneficio 
llegue a más personas tanto 
de Mérida como del interior 
del estado”, argumentó. 

En su recorrido por las 
instalaciones del Laborato-
rio de Fotografía Digital, Ruz 
Castro estuvo acompañado 
por Luis Gerardo Gonzá-
lez Morales, presidente del 
Consejo Directivo de la Cá-
mara Nacional de la Indus-
tria del vestido Delegación 
Yucatán; José Luis Martínez 
Semerena, director de Desa-
rrollo Económico y Turismo 
de Mérida y Gustavo Millet 
Reyes, socio de la Canaive. 

Asimismo, estuvo pre-
sente Nadia Martín, direc-
tora de la Canaive y Fabiola 
Vega Vargas y Manuel Je-
sús Dzul Aguilar, artesanos 
egresados del programa Soy 

parte de los 100 que impulsa 
el Centro Municipal de Em-
prendedores. 

El alcalde destacó que el 
moderno laboratorio ofrece 
servicios especializados con 
equipo de vanguardia tecno-
lógica, lo que facilita la pre-
sentación de los productos 
al crear contenido visual de 
la más alta calidad, poten-
ciando su comercio en línea. 

Por su parte, Martínez 
Semerena, recordó que a tra-
vés de la Canaive se brinda 
capacitación a emprendedo-
res y pequeños empresarios 
de Mérida y sus comisarías. 

Agregó que el laboratorio 
representó un nuevo paso de 
la Canaive para afrontar los 
retos que dejó la pandemia y 
para abonar al crecimiento de 
los proyectos locales al crear 
contenido visual dirigido al 
comercio en línea, como ca-
tálogos virtuales, sitios web, 
WhatsApp Business y redes. 

“Este laboratorio cuenta 
con 4 equipos de tecnología 
de punta, provenientes de 
Europa que permite a las y 
los empresarios destacar los 
detalles de sus prendas, po-
nerle etiquetas, entre otros 
elementos que podrán mos-
trar con mejor calidad para 
exponerlas en el mundo del 
comercio digital”, expresó.

Alcalde de Mérida 
visita el Laboratorio 
de Fotografía Digital 
Indumental Photolab

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El presidente municipal de Mérida subrayó que este laboratorio ofrece servicios especializados
con equipo de vanguardia tecnológica, lo que facilita la presentación de los productos al crear con-
tenido visual de la más alta calidad, potenciando su comercio en línea. Foto ayuntamiento de Mérida

La Canaive, el 

gobierno estatal 

y el municipal, 

“compartimos 

la visión de jalar 

parejo”: Ruz
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El maestro Sergio Chablé Se-
rrano es una institución en 
la orfebrería, arte al que ha 
dedicado 40 años de su vida. 
En ese tiempo en el que ha 
podido plasmar con sus 
manos, cientos de ideas, de 
sueños y ha sembrado este 
oficio en numerosas gene-
raciones de estudiantes que 
han pasado por su taller en 
la Escuela de Artes y Oficios 
Luciana Kan viuda de Luna 
de la Secretaría de Educa-
ción del Gobierno del Estado 
de Yucatán (Segey).

“Desde joven observé a 
mi padre y abuelo elaborar 
hermosas piezas y la curio-
sidad me llevó por el mismo 
camino, que hoy ofrezco a 
cualquier persona que desee 
conocer este bello oficio de 
la orfebrería, un oficio que 
me ha traído grandes satis-
facciones y me ha permitido 
conocer a muchas personas”, 
dijo el maestro de orfebrería 
de 60 años de edad.

Recordó que este oficio 
lo iniciaron sus tatarabuelos 
como una forma de obte-
ner ingresos ante la situa-
ción económica, y para él, 
se convirtió en esa gran pa-
sión que busca transmitir 
a sus alumnos y alumnas. 
Siguiendo los pasos de su di-
funto padre, quien también 
fue instructor en la Escuela 
de Artes y Oficios, ha dejado 
la semilla de la orfebrería en 
más de 300 alumnos.

“El deseo de enseñar 
surge porque mi padre tenía 
un taller en la casa de mis 
abuelos en la colonia García 
Ginerés, por circunstancias 
de la vida fue invitado como 
instructor, pasado el tiempo, 
seguí sus pasos volvién-
dome instructor también; lo 
cual agradezco, porque he 
podido combinar esta ac-
tividad con mi carrera de 
Contaduría”.

Sergio Chablé, 40 años practicando el 
arte de la orfebrería dentro de Mérida
Ofrecen clases en la Escuela de Artes y Oficios Luciana Kan viuda de Luna // Recordó 

que esta labor la iniciaron sus tatarabuelos como una forma de obtener ingresos

PROGRAMA CON VALOR CURRICULAR

DE LA REDACCIÓN
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Sedetur: en una semana llegaron más 
de 560 mil turistas al Caribe Mexicano

Vacacionistas disfru-
tan durante esta Semana 
Santa de las maravillas de 
los 12 destinos turísticos 
en Quintana Roo, donde al 
concluir la semana del 23 
al 29 de marzo se alcanzó 
una ocupación hotelera del 

86.5 por ciento, de acuerdo 
al reporte de la Secretaría 
de Turismo del estado (Se-
detur). En las fechas seña-
ladas se recibieron a 560 
mil 116 turistas, que explo-
raron las bellezas de Quin-
tana Roo de norte a sur.

Los cuatro aeropuertos 
internacionales de la en-
tidad reportaron en con-
junto un promedio de 620 

vuelos diarios. Asimismo, 
se recibieron 43 cruceros, 
de los cuales 30 atracaron 
en Cozumel y 13 en Mah-
ahual, en tanto que para 
esta semana (del 1 al 7 de 
abril) se tienen programa-
dos 39 arribos de cruceros, 
25 en Cozumel y 14 en Ma-
hahual.

En cuanto al movi-
miento por operaciones 

aeroportuarias, del 23 al 
29 de marzo se registraron 
2 mil 224 llegadas en los 
cuatro aeropuertos quinta-
narroenses: Cancún, 2 mil 
63; Cozumel, 80; Chetumal, 
27 y Tulum, 54. En cuanto 
a salidas, fueron 2 mil 203. 
En total, el movimiento 
aeroportuario sumó 4 mil 
427 operaciones.

La conectividad en esta 

semana fue con 124 ciu-
dades, 20 de Canadá, 42 de 
Estados Unidos, 24 nacio-
nales, 17 de Latinoamérica 
y 22 de Europa.

“El éxito turístico de 
Quintana Roo se refleja 
también en ocupaciones 
hoteleras y en rentas va-
cacionales”, de acuerdo con 
los datos proporcionados 
por Sedetur.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Hoteles del destino alcanzaron una ocupación de 86.5%, según reporte de la dependencia

En su primer año de operaciones, el aeropuerto de la 
selva igualará la actividad de la terminal de Cozumel

Para este 2024, en su pri-
mer año de operaciones, el 
Aeropuerto Internacional de 
Tulum se encamina a igualar 
la cantidad de visitantes que 
recibe el recinto aeropor-
tuario de Cozumel, informó 
Andrés Martínez Reynoso, 
director del Consejo de Pro-
moción Turística de Quin-
tana Roo (CPTQ).

Detalló que la terminal 
aérea de la isla de las golondri-

nas registra la llegada de más 
de 500 mil visitantes anual-
mente y esa cifra registrará 
el Aeropuerto Felipe Carrillo 
Puerto al final del presente 
año, cuando precisamente 
cumplirá 12 meses operando.

El entrevistado aseguró 
que el turismo en Quintana 
Roo está experimentando 
un cambio notable, y se evi-
dencia en el crecimiento 
acelerado del aeropuerto de 
Tulum, que apenas inició 
operaciones el pasado 1 de 
diciembre del 2023.

La alta operatividad del 
complejo aeroportuario de 
Tulum se ve respaldada por 
el inicio de vuelos extranje-
ros, que comenzaron el 28 
de marzo.

“Calculamos que a finales 
de 2024 tendremos la misma 
cantidad de pasajeros que 
tiene anualmente Cozumel, 

entonces es un buen número: 
500 mil personas al año. Re-
presenta mucho que inicien 
los vuelos internacionales, 
sobre todo de Estados Unidos, 
que es uno de los mercados 
emisores principales para el 
Caribe Mexicano”, acotó.

El director del CPTQ re-
calcó que el auge del aero-

puerto de Tulum no solo 
refleja la creciente popula-
ridad de este destino turís-
tico, sino también la diver-
sificación de las opciones de 
viaje en la zona sur y centro 
de la entidad.

Martínez Reynoso 
expuso que con el “aero-
puerto de la selva” se es-

pera más derrama econó-
mica para Quintana Roo y 
dejó en claro que no se le 
quitan vuelos a otros ae-
ropuertos, sino que es un 
marcado crecimiento de 
llegada de otros viajeros.

Agregó que a American y 
Delta Airlines, para este mes 
de abril se unen Jet Blue y 

Spirit, para mayo Air Ca-
nada y para finales del 2024 
habrán conexiones de Dis-
cover desde Frankfurt, Ale-
mania y Copa Airlines desde 
Panamá, adicional a los vue-
los nacionales que son todos 
los días de ciudades como 
Monterrey, Guadalajara y la 
Ciudad de México.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El aeropuerto Felipe Carrillo Puerto registrará la llegada de más de 500 mil visitantes al final del año. Foto Miguel Améndola
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Reciben capacitación ejecutivas 
de empresas del sector turístico

Desde la Asociación Feme-
nil de Ejecutivas de Empre-
sas Turísticas (AFEET) se 
está trabajando en la capa-
citación encaminada hacia 
el empoderamiento de to-
das sus integrantes, destacó 
Karin Baldamus Paasche, 
presidente nacional de 
AFEET.

“Tenemos una perspec-
tiva de crecimiento defi-
nitivo, de fortalecimiento, 
estamos buscando mucho 
este tema de capacitación 
para mejorar a cada una de 
las asociadas y poder em-
poderarlas”, compartió du-
rante la toma de protesta 
de la nueva directiva en 
Quintana Roo, realizada en 
Cancún.

 En este sentido, estimó 
que dentro de los principa-
les retos viene un periodo 
de cambio e incertidum-
bre, aunque a diferencia 
de otras épocas electorales, 
en las que la gente suspen-
día sus viajes, en este 2024 
pareciera que eso ya no 
influye en la decisión de 
vacacionar. 

“Creo que en este mo-
mento, aún estando a un 
paso de las elecciones, a la 
gente ya no le importa. Yo 
creo es por lo mismo del Co-
vid-19,  ya no le importa y 
si tiene un viaje no lo va a 
cancelar, lo va a seguir. No 
hemos visto que se hayan 
parado los viajes, al contra-
rio”, afirmó.

Por su parte, María Eu-
genia Suárez, nueva presi-
dente de AFEET Quintana 
Roo, destacó que parte de 

sus objetivos al frente del 
organismo es dar más valor 
a las afiliadas a través de 
programas inclusivos, si-
nergias y por supuesto con 
capacitación.

“Los objetivos de la 
nueva mesa directiva son 
crear más valor hacia la 
socias afiliadas a través de 
programas que sean inclu-
sivos y trabajar de la mano 
de la socias para la capa-
citación para mantenerse 
informadas de lo que está 
sucediendo en el turismo”, 
apuntó. 

Una de las propuestas 
que ellas buscarían en el 
próximo sexenio es la re-
activación del Consejo de 
Promoción Turística de Mé-
xico y en conjunto con va-
rias estrategias a favor del 
turismo potencializar aún 
más lo que ya tienen.

Sin embargo, Baldamus 
Paasche reconoció que de 
aprobarse reformas como la 
de aguinaldo a 30 días, entre 
otras, habría una afectación 
económica, sin embargo, ha 
sido una necesidad mejorar 
los sueldos, aunque esto sig-
nifique hacer los destinos 
más caros, porque al final 
de cuentas no lo pagarán las 
empresas sino el cliente fi-
nal.

A nivel nacional AFEET 
integra a 390 mujeres en 11 
filiales, en donde Quintana 
Roo es la tercera filial, y 
una de las que reportan ma-
yor crecimiento de empre-
sarias. En el estado son 60 
socias enfocadas en estos 
programas que iniciaron 
desde 2023 y que tendrán 
su continuidad para forta-
lecer el turismo en Cancún 
y Quintana Roo.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Solidarenses con discapacidad pueden acudir al DIF 
a fin de solicitar trámites para mejorar movilidad

El Sistema DIF Solidaridad 
informó que para contri-
buir con una mayor inclu-
sión de las personas con 
discapacidad, cuenta con 
trámites que les facilitan la 
movilidad y el acceso a pro-
gramas de salud.

En particular se trata de 
tres trámites importantes: 
la emisión de constancias 
de discapacidad motriz, 
tarjetones y calcomanías 
de discapacidad y el certi-
ficado estatal de discapaci-
dad permanente.

Dichos documentos son 
de suma utilidad y un bene-
ficio para las personas con 
discapacidad permanente, 
ya que a través de éstos 
pueden obtener descuentos 
en algunos servicios, trans-
porte y acceso a espacios de 
estacionamiento en zonas 
exclusivas para personas 
con discapacidad.

En el caso del certificado 
estatal de discapacidad per-

manente, como municipio, 
se reciben todos los requisi-
tos y se envían al Centro de 
Rehabilitación Integral de 
Quintana Roo (CRIQ), en-
tidad a cargo de emitir los 
certificados.

Los requisitos para ob-
tener ese certificado (para 

ciudadanos solidarenses) 
son: dos copias de CURP 
del usuario, una copia del 
acta de nacimiento (actua-
lizada con código QR), una 
copia del comprobante de 
domicilio, dos fotografías 
tamaño infantil, dos re-
ferencias con número de 

celular e informe médico 
diagnóstico que avale la 
discapacidad.

El horario de recep-
ción de documentos es de 
lunes a viernes, de 7 a 17 
horas, y sábados de 9 a 13 
horas, en las instalacio-
nes del CRIM.

DE LA REDACCIÓN
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Falleció a 
los 117 años 
don Abundio 
Yama Chiquil

Don Abundio Yama Chiquil, 
comandante de la Compa-
ñía del Santuario de Tixcacal 
Guardia, en Felipe Carrillo 
Puerto, falleció este lunes 1 de 
abril, a los 117 años de edad. 
Fue uno de los últimos testigos 
de los enfrentamientos entre 
el Ejército Mexicano y rebel-
des mayas en la antigua Noj 
Kaaj Santa Cruz, actual ciudad 
de Felipe Carrillo Puerto.

La Compañía del Santuario 
de Tixcacal Guardia es la res-
ponsable de proteger la Cruz 
Parlante, que, de acuerdo con 
la memoria colectiva y la histo-
ria, guió a los indígenas mayas 
durante la Guerra de Castas.

Don Abundio nació en 
1907. Residía en la localidad de 
Señor, donde incluso recibía a 
personas que hacen turismo 
comunitario para contarle la 
historia de la zona maya.

Hace dos años, esta casa 
editorial tuvo la oportunidad 
de platicar con don Abundio, 
en ese entonces de 115 años, 
considerado un “tesoro vi-
viente” de la localidad de Señor. 
En esa ocasión (marzo de 2021) 
contó que tenía más de 100 
descendientes (12 de ellos sus 
hijos), muchos de los cuales se 
habían ido a vivir a diferentes 
puntos de la península de Yu-
catán. Él a su vez era descen-
diente de chinos que llegaron a 
esta parte del país luego de que 
el entonces presidente Porfirio 
Díaz decretara su expulsión.

“No ha llegado el tiempo de 
que yo me vaya con mi padre, 
Dios, pero cuando llegue el día 
me iré feliz”, comentó en ese 
entonces Yama Chiquil.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Fue comandante 

de la Compañía 

del Santuario de 

Tixcacal Guardia, 

en Felipe Carrillo 

Puerto

 Los trámites incluyen constancias de discapacidad motriz y certificado estatal de discapaci-
dad permanente, así como tarjetones y calcomanías. Foto ayuntamiento de Solidaridad
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Listos, los autobuses del Tren Maya que 
conectarán con el aeropuerto de Cancún

Un total de siete camiones 
eléctricos llegaron a Cancún 
desde hace poco más de una 
semana y se encuentran 
listos para comenzar a dar 
servicio entre el Aeropuerto 
Internacional de Cancún y 
la estación del Tren Maya.

Se trata de autobuses que 
facilitarán el traslado de pa-
sajeros desde las terminales 
2, 3 y 4 del Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún hacia la 
estación, donde los usuarios 
podrán abordar las rutas ha-
cia Playa del Carmen, Mé-
rida, Campeche o Palenque.

Los autobuses ya se en-
cuentran listos y en cuanto 
inicien sus operaciones re-
correrán un circuito de 5.5 
kilómetros en el cual se 
ha estado trabajando hace 
meses, para facilitar el re-
corrido y no interferir con 
el tráfico vehicular del bule-
var Colosio.

Estos siete autobuses eléc-
tricos son de la marca china 
BYD y cuentan con una ca-

pacidad para transportar a 
un promedio de 30 personas, 
considerando que cada vehí-
culo cuenta con 18 asientos.

Cuando fueron anuncia-
dos en 2022 por el titular 
de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), Jorge 

Nuño Lara, se dijo que estos 
autobuses tendrían capaci-
dad para transportar a 47 
personas (32 sentadas y 15 
de pie), sin embargo,  los que 
llegaron son más pequeños.

Aún no se tiene fecha 
exacta de cuándo comenza-
rán a circular, esto porque 

todavía no concluyen las 
obras de adecuación en la ca-
rretera 180, en la que se está 
construyendo un puente y 
una glorieta para conectar 
con el camino que rodea las 
pistas del aeropuerto, por 
donde circularán estas uni-
dades para trasladar a los 

pasajeros que vayan a utili-
zar el Tren Maya. 

Mientras tanto, grupo 
ADO sigue como parte de la 
movilidad conjunta y con-
tribuye con la conectividad 
tanto desde el centro de la 
ciudad, como desde el aero-
puerto. En el primer caso el 
trayecto tiene un costo de 55 
pesos, mientras que desde la 
terminal aérea el transporte 
es gratuito. 

Desde Cancún tienen ho-
rarios que se empatan con 
las salidas del tren y que van 
desde la terminal del cen-
tro hacia la estación y para 
el regreso están mandando 
autobuses a la estación del 
Tren Maya para esperar a 
los viajeros que llegan de las 
corridas desde Palenque o 
algún otro punto de la ruta.

Además se tiene el ser-
vicio de transporte desde el 
Aeropuerto Internacional 
de Cancún hacia la estación 
Cancún Aeropuerto y vi-
ceversa de forma gratuita, 
gracias a un contrato que se 
elaboró con Asur y que tam-
bién empata con las corridas 
del tren.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Los autobuses de la marca china BYD ya se encuentran listos y en cuanto inicien sus
operaciones recorrerán un circuito de 5.5 kilómetros. Foto Facebook Ángel Balán

Se trata de siete vehículos con una capacidad para transportar a 30 personas

Naviera de Xcaret inicia servicio 
de transporte marítimo entre 
los muelles de Playa y Cozumel

Este 1º de abril inició ope-
raciones Xcaret Xailing, una 
nueva naviera que dará el 
servicio de transporte marí-
timo entre Playa del Carmen 
y la isla de Cozumel, pertene-
ciente al mismo grupo pro-
pietario de parques y hoteles 
en la Riviera Maya.

La naviera contará con 14 
viajes diarios entre las 8:30 
y las 21:30 horas. El costo 
del boleto será diferenciado 
entre turistas, residentes y 

personas con discapacidad. 
Los barcos de Xcaret Xailing 
cuentan con el sistema de 
estabilización Humpree, que 
mejora la estabilidad y efi-
ciencia del barco.

La nueva ruta contará 
con dos embarcaciones de 
última generación. Cada una 
tiene capacidad para trans-
portar a 650 pasajeros al 
mismo tiempo, de forma que 
podrán moverse más de 18 
mil turistas y residentes de 
Quintana Roo al día a través 
de esta conexión marítima.

El precio de los boletos 
será diferenciado para cada 

tipo de pasajero, y por lan-
zamiento se ofrecerán los 
siguientes precios de intro-
ducción: para la ruta Playa 
del Carmen-Cozumel, los 
turistas nacionales y ex-
tranjeros adultos, el viaje 
sencillo tendrá un precio 
de venta de 254 pesos y 
el redondo 509, mientras 
que los niños pagarán 125 
el sencillo y 249 redondo. 
Los residentes de Quintana 
Roo adultos podrán viajar 
por 149 pesos el boleto sen-
cillo y 299 el redondo, y los 
niños por 84 el sencillo y 
170 redondo.

DE LA REDACCIÓN
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Ponen a la venta la 
“última isla virgen” 
del Caribe Mexicano

Por una suma que supera los 
mil millones de pesos mexi-
canos, salió a la venta la que 
es considerada la “última isla 
virgen” de Quintana Roo. Se 
trata de Cayo Culebra, ubi-
cada en la Reserva de la Biós-
fera de Sian Ka’an, frente a 
Punta Allen.

Desde el 30 de enero fue 
publicada por la empresa in-
mobiliaria Iad España con la 
leyenda: “Increíble oportuni-
dad inmobiliaria en la última 

zona virgen de la Riviera-
Maya. La isla Cayo Culebra 
está en venta por 68 millones 
de dólares y cuenta con 36 
hectáreas de paraíso”.

Aunque se anuncia como 
parte de la Riviera Maya, la 
isla está ubicada al centro del 
estado, en la Reserva de la 
Biósfera de Sian Ka’an, que 
es parte del municipio Felipe 
Carrillo Puerto. 

Quien adquiera Cayo Cu-
lebra sólo podrá desarrollar 
el 10 por ciento de las 36 
hectáreas que componen la 
ínsula y con construcciones 
de bajo impacto.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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Policías de Campeche siguen 
su plantón laboral tras 17 días

Sin dejar de cuidar los te-
mas de seguridad, man-
teniendo los patrullajes, 
y esperando a la destitu-
ción de la jefa del mando 
policial del estado, Mar-
cela Muñoz Martínez, y 
sus mandos policiales, los 
más de 900 agentes de la 
Policía Estatal mantienen 
un plantón en las insta-
laciones de la Secretaría 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC) a 17 días 
de iniciarse y donde al-
gunos no han visto a sus 
familias más que en tres 
ocasiones, siguen en es-
pera que el gobierno esta-
tal se acerque a ellos para 
buscar soluciones, aunque 
la primera exigencia irre-

vocable es la destitución 
de los mandos policiales.

Las asociaciones civiles 
como Más Vida, más Fami-
lia, mantienen la línea de 
apoyo con víveres, comida, 
agua, asistencia médica, 
asistencia sicológica, así 
como medicamentos, pues 
de los más de 30 lesionados, 
en el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) no les 
pudieron atender, ya que 
no habían suministros.

Una de las agentes que 
más agresiones sufrió du-
rante el protocolo fallido 
fue socorrida por médicos 
particulares ante la insensi-
bilidad del gobierno estatal 
de no dotar de la atención 
médica y sicológica ade-
cuada después del incidente 
en el penal de San Francisco 
Kobén. Contrario a eso, la 
unidad de Comunicación 

Social de la SPSC emitió un 
comunicado donde informó 
los hechos incompletos, y 
minimizando la aplicación 
fallida del protocolo.

En este sentido, los agen-
tes consideraron necesario 
mantener sus patrullajes 
y servicio de seguridad 
sin asistir a la subsede en 
la Academia de Policía de 
Campeche, y donde la SPSC 
está usando a los cadetes 
para vestirlos en agentes de 
la policía y hacerlos pasar 
como ex manifestantes que 
no están de acuerdo en di-
chos problemas, según in-
formaron los agentes en las 
instalaciones de la Secreta-
ría de Seguridad.

A su vez, la asociación 
Liberación Democrática 
Social a través de Luis 
Humberto Gutiérrez Ramí-
rez, ingresó la mañana del 

lunes una solicitud de jui-
cio político en contra de la 
gobernadora Layda Sanso-
res San Román y  de la aún 
titular de la SPSC, Marcela 
Muñoz Martínez, debido a 
actos de corrupción, des-
vío de recursos estatales 
y federales, así como la 
omisión por el operativo 
fallido que puso en riesgo 
la vida de los agentes, y el 
mal trato que han recibido 
al paso de los días.

En redes sociales, Mu-
ñoz Martínez y su esposo, 
Víctor Hugo Sánchez Or-
tiz, director de Asuntos 
Internos de la SPSC, fue-
ron duramente criticados, 
pues fueron captados en el 
gimnasio del complejo náu-
tico y deportivo Campeche 
Country Club, mientras los 
agentes todavía no tienen 
solución a sus demandas.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 A pesar de los más de 30 elementos lesionados tras el incidente en el penal San Francisco Cobén, los policías declararon que en el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) no pudieron atenderlos, ya que no contaban con insumos médicos. Foto Fernando Eloy

Aseguran que continúan atendiendo la seguridad en el estado

Más de 80 
papalotes 
volaron en 
Carmen

El cielo de Carmen se llenó 
de color y fantasía, con la 
exhibición de papalotes que 
se llevó a cabo en el marco 
de la Fiesta del Mar este fin 
de semana.

El espectáculo fue disfru-
tado por cientos de perso-
nas que congregaron en el 
área de Playa Norte, para ser 
testigos del vuelo de estas 
“obras de arte”.

Vuela

Más de 80 papalotes de di-
ferentes tamaños y figuras 
como peces, perros y otras 
figuras, multicolores, dieron 
color al cielo de Carmen, en 
un verdadero espectáculo.

Algunos de estos papa-
lotes presentaban luces, 
haciendo más atractivo su 
vuelo, que fue presenciado 
con admiración por los asis-
tentes al Malecón Costero.

Al espectáculo de lo pa-
palotes gigantes, se sumaron 
niños y jóvenes, los cuales 
aportaron colorido y diver-
sión, que de conjugaron con 
el mar, la arena y el sol.

Atractivo

Joel Cobarrubias Cruz, visi-
tante del estado de Puebla, 
calificó de atractivo y nove-
doso este espectáculo, digno 
de las mejores plazas de 
playa del país. “Qué bueno 
que se llevan a cabo eventos 
de esta naturaleza, que son 
muy vistosos y atractivos, 
no sólo para la comunidad y 
para los visitantes”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

“Qué bueno que 

se llevan a cabo 

eventos de esta 

naturaleza, que 

son muy vistosos y 

atractivos”
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Promete Sheinbaum integrar 
gobierno con gente honesta

Al presentar su estrategia 
para fortalecer la democra-
cia y de gobierno honesto, 
la candidata presidencial 
de la coalición Sigamos 

Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, se comprome-
tió a tener servidores públi-
cos de probada honestidad, 
simplificación administra-
tiva, digitalización, transpa-
rencia en todos los procesos 
gubernamentales que se 
realizan y cero impunidad.

Agregó que a lo mejor 
tener servidores públicos 
de probada honestidad no 
es suficiente, pero es indis-
pensable porque “personas 
de historial corrupto van a 
representar corrupción en 
sus gobiernos, y eso lo tiene 

claro la ciudadanía, lo tiene 
claro el pueblo de México”.

La abanderada de la 
alianza Morena, PT y PVEM 
se preguntó si basta exclusiva-
mente con tener gobernantes 
honestos para combatir la co-
rrupción, al responderse a sí 
misma que con gobernantes 
deshonestos no puede haber 
gobiernos honestos.

“No puede conducir un 
gobierno honesto quien 
tiene una historia de co-
rrupción y conflicto de in-
terés. No puede conducir 
un gobierno honesto quien 
ni siquiera tiene transpa-
rencia en sus declaraciones 
patrimoniales. No puede 
conducir un gobierno de la 
Ciudad quien está asociado 
a corrupción inmobiliaria”, 
agregó en un evento donde 
estuvo acompaña por la 
candidata a la jefatura de 

gobierno de la ciudad de 
México, Clara Brugada, y 
Muna Dora, ex directora de 
auditoría forense en la Au-
ditoría Superior de la Fede-
ración, quien ha señalado 
diversos hechos de corrup-
ción en el país.

Sheinbaum insistió en 
que no es suficiente, pero sí 
es indispensable que quien 
conduzca la República, el 
gobierno de un estado, el go-
bierno de la Ciudad de Mé-
xico, sea una persona con 
historia de honestidad.

La ex jefa de gobierno 
capitalino dijo también que 
es necesario un sistema de 
simplificación administra-
tiva, al explicar que debido 
a la corrupción, se ha ido 
generando mayor regula-
ción que, en muchos casos, 
lo que ha provocado es in-
eficiencia en los gobiernos 

y no ha terminado con las 
corruptelas.

Por ello, se requiere 
un Sistema de Simplifica-
ción Administrativa y de 
Transparencia que permita 
invertir eficientemente 
los recursos del pueblo de 
México y al mismo tiempo, 
hacerlo con transparencia.

Hay que evitar la forma-
ción de nuevas comisiones 
y de nuevas instituciones 
que cuiden a las institucio-
nes, que lo único que han 
generado es mayor buro-
cracia, menor transparen-
cia y mayor apertura a la 
corrupción, expuso.

Por lo que hace a la 
transparencia, estimó que 
no se necesitan grandes 
instituciones en la mate-
ria, sino sencillamente que 
se cumpla con la Ley de 
Transparencia.

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

Se comprometió a cuidar las instituciones y la transparencia

Utiliza Morena dinero público para promover la 
imagen de su candidata, declaró Xóchitl Gálvez

Luego que el Instituto Na-
cional Electoral (INE) abrió 
una investigación por el pre-
sunto uso indebido de su em-
blema por parte de Xóchitl 
Gálvez, candidata presiden-
cial de Fuerza y Corazón por 

México (PAN, PRI y PRD), la 
abanderada de la oposición 
señaló que, aunque la “rega-
ñaron porque usé una ima-
gen con el logo” del instituto, 
consideró que “es más grave 
que Morena haga uso del di-
nero público para promover 
una candidata”, e insistió al 
órgano electoral en su solici-
tud para que la reciba.

En conferencia de prensa 
en Boca del Río, solicitó de 
nueva cuenta al órgano elec-
toral que la reciba, ya que 
expuso que hay un antece-
dente de una campaña como 

la que ella pidió, y presentó 
un espot de radio del INE de 
2019 en el que se pedía no 
usar los programas sociales 
en campañas electorales.

Junto a José Yunes, can-
didato de la oposición a la 
gubernatura de Veracruz 
y frente al ex gobernador 
Miguel Ángel Yunes, quien 

también acudió a la con-
ferencia de prensa, Gálvez 
presentó su propuesta de 
desarrollo de infraestruc-
tura para esta entidad.

NÉSTOR JIMÉNEZ 

ENVIADO

BOCA DEL RÍO

Violencia en 
NL, por falta 
de un fiscal: 
Máynez

El candidato emecista a la 
presidencia de la República, 
Jorge Álvarez Máynez, atri-
buyó a la falta de un fis-
cal general de Justicia en el 
estado al incremento de la 
violencia en Nuevo León, 
durante los últimos días.

“Sin duda alguna es un 
tema y es un problema que 
se agrava con el uso político 
que hay en Nuevo León de 
la Fiscalía del Estado”, dijo el 
aspirante emecista.

“Eso es algo que nos ha 
costado mucho explicarle a 
las personas de otros lugares 
de México, que no conocen 
la realidad en Nuevo León”.

Álvarez Máynez, estuvo 
presente en el evento de la 
pega de calcas de Mariana 
Rodríguez Cantú, y acusó 
que la Fiscalía está secues-
trada por intereses político-
electorales del PRI y del 
PAN, que no han permitido 
la procuración de justicia.

“Por eso también estamos 
dando una gran batalla para 
que el Congreso de Nuevo 
León, pueda tomar cartas en 
el asunto y poner una Fisca-
lía al servicio de la gente de 
Nuevo León y no al servicio 
del PRI y del PAN”, comentó.

Álvarez Máynez,  acom-
pañó a Mariana Rodríguez 
Cantú, candidata de Movi-
miento Ciudadano a la al-
caldía de Monterrey, en el 
pegoteo de calcas, en la ro-
tonda de la avenida Colo-
sio de la colonia Mirasol, al 
norponiente de Monterrey, 
donde también estuvo el 
gobernador Samuel García 
Sepúlveda.

“Muy contenta”, dijo Ma-
riana Rodríguez, “muy con-
tenta el día de hoy, mejor 
respuesta de la que esperá-
bamos”, añadió brevemente.

Desde las 12 horas hasta 
pasadas las 13 horas, dece-
nas de automóviles avan-
zaron por el lugar. Este do-
mingo, a partir de las  0:00 
horas, la candidata arrancó 
oficialmente su campaña, y 
este sería su primer evento.

RAÚL ROBLEDO 

CORRESPONSAL

MONTERREY

 En conferencia de prensa en Boca del Río, Gálvez solicitó de nuevo al INE que la reciba. Foto @XochitlGalvez
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Inicia la recepción de
dudas para aspirantes 
al Ejecutivo en Yucatán

Para garantizar la participa-
ción ciudadana en el debate 
de las personas candidatas 
por la gubernatura de Yuca-
tán, el Instituto Electoral y 
de Participación Ciudadana 
de Yucatán (Iepac) comen-
zará a recibir las propuestas 
de preguntas a partir de este 
1 de abril en los buzones 
instalados en los Consejos 
Municipales Electorales.

El próximo 5 de mayo a 
las 19 horas, Renán Barrera 
Concha, Joaquín Huacho 
Díaz Mena, Vida Gómez 
Herrera y Jazmín López 
Manrique Tina Tuyub par-
ticiparán en el debate oficial 
que tendrá una duración 
máxima de 90 minutos.

El objetivo de este en-
cuentro institucional es   
exponer y confrontar en-
tre sí las propuestas y plan-
teamientos de las personas 
candidatas ante la ciudada-
nía a través de diversos me-
dios de comunicación. Con 

ello, se pretende lograr un 
trato de equidad para cada 
uno de los participantes.

La ciudadanía puede 
participar proponiendo 
preguntas y depositándolas 
en los buzones localizados 
en los Consejos Municipa-
les Electorales. En esta liga 
https://iepac.mx/consejos-
distritales-y-municipales-
electorales/2023-2024 en-
contrarás la ubicación para 
cada municipio.

El ejercicio ciudadano es-
tará abierto únicamente del 
1 al 15 de abril. 

De acuerdo con el Iepac, 
los temas más relevantes 
a tratar en el debate son: 
Agenda de género e igualdad 
sustantiva; Ciencia, tecnolo-
gía e innovación; Combate a 
la corrupción; Combate a la 
pobreza y desigualdad; Cul-
tura y patrimonio; Demo-
cracia y participación ciuda-
dana; Desarrollo sostenible y 
medio ambiente; Desarrollo 
urbano; Derechos Humanos; 
Economía local y empleo; 
Educación para las juventu-
des; Gestión y cuidado del 

agua; Inclusión y atención a 
grupos en situación de vul-
nerabilidad; Infraestructura 
y transporte; Política, go-
bierno y división de poderes; 
Salud y deporte; Seguridad y 
Turismo sustentable.

Las preguntas partici-
pantes serán elegidas por 
un grupo de expertos, in-
tegrado por cinco personas 
de manera paritaria e in-
clusiva, conformado por el 
Consejo General del Iepac.

El debate será transmi-
tido el 5 de mayo a las 19 
horas por las estaciones de 
radio y televisión de las con-
cesionarias locales de uso 
público del Estado.

ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

Buzones en los Consejos Municipales Electorales 

del Iepac recibirán las propuestas para el debate

Asesinan a balazos a 
candidata morenista 
a la alcaldía de Celaya

Gisela Gaytán, candidata 
de Morena a la presidencia 
muncipal de Celaya, Gua-
najuato, una de las ciudades 
mexicanas más violentas de 
la época reciente, fue asesi-
nada luego de encabezar un 
actividad proselitista.

La política fue víctima 
de un ataque a balazos des-
pués de un acto público en 
la comunidad de San Mi-
guel Octopan.

En redes sociales circu-
lan videos en el que se ve 
a la abanderada avanzar 
por las calles de la locali-
dad cuando se empiezan 
a escuchar disparos y los 
simpatizantes comienzan 
a dispersarse.

Antes, Gaytán com-
partió en sus redes socia-
les que había recorrido 
el Mercado de Morelos 
y en la descripción de 
su publicación mencionó 
“con determinación y 
compromiso, lograremos 
hacer realidad el cambio 
que tanto anhelamos”.

CARLOS GARCÍA, 
CORRESPONSAL

GUANAJUATO

“No hay impedimento” 
para que Vila continúe 
siendo el gobernador

El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) recibió una 
demanda que impugna la 
omisión del gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila Do-
sal, de separarse de su cargo 
a pesar de estar postulado a 
una candidatura al Senado 
de la República, situación 
que podría derivar en el or-
denamiento oficial para que 
el mandatario abandone la 
gubernatura.

Un ciudadano presentó 
esta demanda ante el TEPJF 
el pasado fin de semana para 
promover que el gobernador 
deje el cargo y pueda con-
tinuar su avance hacia la 
candidatura al Senado por el 
principio de representación 
proporcional, registrada por 
el PAN ante el Consejo Ge-
neral del INE.

Vila Dosal se encuentra 
a la expectativa de obtener 
el pase directo de la guber-
natura al Senado de la Repú-
blica, sin embargo, tras esta 
impugnación, el Tribunal 
Electoral deberá decidir si 
considera algún criterio para 
que sea necesaria su separa-
ción del cargo para mante-
ner la candidatura.

El expediente SUP-
JDC-480/2024 convoca a un 
Juicio para la Protección de 
los Derechos Político-Electo-
rales de la Ciudadanía que 
definirá la situación con el 
gobernador.

El TEPJF revisará si se 
aplica algún criterio que 
obligue al gobernador a se-
pararse de su cargo o si es 
posible que continúe su ad-
ministración a pesar de la 
candidatura.

En respuesta, el gobierno 
del estado emitió un comu-
nicado en el que señalan 
que estarán pendientes del 
proceso jurisdiccional y de la 
resolución del mismo.  

Por el momento, dice el 
documento, “no hay ningún 
impedimento para que el 
gobernador siga ejerciendo 
sus funciones y en tanto se 
desarrolla dicho proceso”. 

El comunicado recuerda 
que existen precedentes 
jurisdiccionales fijados por 
el propio Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de 
la Federación en las que 
los gobernadores de Chia-
pas y la CDMX generaron 
“confianza legítima” para 
quienes ejercen la guber-
natura y son registrados 
a cargos de representación 
proporcional.

ASTRID SÁNCHEZ Y LJM
MÉRIDA

 TRANSFORMACIÓN CELESTIAL l MAGÚ

El ejercicio 

ciudadano estará 

abierto únicamente 

del 1º al 15 de abril
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Ratifican candidaturas de oposición 
en consejos electorales en Campeche

Tras inscribirse ante el Con-
sejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Cam-
peche (IEEC) como candida-
tos por los 21 distritos y 13 
presidencias municipales en 
la coalición Fuerza y Cora-
zón por Campeche, este lu-
nes asistieron los candidatos 
a los Consejos municipales y 
distritales del IEEC a dejar la 
notificación de intención para 
el proceso electoral venidero. 

Ricardo Medina Farfán 
y Cindy Puga, candidatos a 
presidente municipal y dipu-
tada del primer distrito local 
respectivamente, fueron los 
primeros y se acompañaron 
en dicha actividad.

Medina Farfán dijo que 
todos los candidatos ratifica-
rían sus inscripciones ante 
los Consejos respectivos, 
y en cada evento, estarían 
acompañados por todos los 
candidatos, aunque algunos 
no asistieron debido a que 
debían prepararse para lle-
var la hoja de notificación a 

cada consejo en los distritos 
respectivamente. Quienes sí 
acompañaron en casi todas 
las ratificaciones fueron los 
candidatos federales Karla 
Toledo Zamora para el Senado 
y Miguel Sulub Caamal, para 
diputado federal.

En el caso de Medina Far-
fán, es mujer la suplente a la 

presidencia municipal y se 
trata de Maruja del Río, ciuda-
dana que encabeza al Frente 
Amplio Opositor en Campe-
che, y a quien aplaudieron 
como una mujer valiente 
pues parte de la justificación 
de la suplencia es precisa-
mente de ir de la mano con 
la organización civil, como un 

ente de equilibrio entre polí-
tica y ciudadanía.

También destaca Maricela 
Salazar, prima del ex candidato 
priista a la alcaldía de Campe-
che del 2018 Claudio Cetina, y 
quien llegó como regidora al 
cabildo de 2018 a 2021.

En el caso de la candi-
data a diputada Cindy Puga 

Reyes, su suplente en caso 
de licencia temporal o de-
finitiva será la perredista 
Rocío Hernández, conocida 
integrante de la comunidad 
LGBTTTIQ+ y directora del 
área de Diversidad de Gé-
nero dentro del Partido de 
la Revolución Democrática 
(PRD).

En medio de la ratifica-
ción, Medina Farfán con-
denó que a 17 días de ma-
nifestación policial, y 18 de 
un operativo de extracción 
de PPL fallido que dejó a 
más de 30 personas heri-
das, la gobernadora Layda 
Sansores San Román, conti-
núe su estatus de defender 
a mandos policiales que no 
saben hacer su trabajo y que 
pusieron en riesgo la vida 
de 20 mujeres policías, 18 
elementos estatales, y como 
daño colateral a 19 reclusos.

En este sentido, recalcó 
que ellos no han politizado 
nada, sino sólo acudieron a 
apoyar a los agentes en una 
demanda y exigencia justa, 
algo que el gobierno del es-
tado no ha querido atender 
debidamente.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Todos los candidatos de la coalición Fuerza y Corazón por Campeche ratificarían sus 
inscripciones ante los consejos respectivos, reveló Medina Farfán. Foto Fernando Eloy

Ricardo Medina y Cindy Puga fueron los primeros en acudir al módulo del IEEC

Se registran aspirantes 
para alcaldía de Carmen

Pablo Gutiérrez Lazarus, 
por la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia (Morena-PT-
PVEM); María Elena Ruiz, 
por el PRI; Hugo Juárez Lara, 
por Movimiento Ciudadano 
(MC); y Adriana Fernández 
López, por el PAN, solicitaron 
su registro para contender 
por la alcaldía de Carmen.

Por separado y acompa-
ñados de sus respectivos gru-
pos de seguidores, los aspi-
rantes se presentaron ante el 
Consejo Municipal Electoral.

Cerca de las 17 horas, el 
actual presidente municipal, 
Pablo Gutiérrez, acudió ante 

el órgano electoral, para pre-
sentar sus documentos, mos-
trando el músculo de Mo-
rena, PT y PVEM, y aseguró 
que “lo bueno repite”.

El edil buscará por se-
gunda ocasión la reelección 
en el municipio de Carmen.

Otros candidatos

Por su parte, los candidatos 
de MC y PAN, Hugo Juárez 
y Adriana Fernández, fueron 
registrados por sus respecti-
vos partidos de forma colec-
tiva, ante el IEEC.

Cerca de las 19 horas acu-
dió ante el órgano electoral, 
la candidata del PRI y PRD, 
Marielena Ruiz, para  solici-
tar su registro.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Améndola: consejeros electorales 
minimizan corrupción atacando 
a los representantes partidistas

Ante la supuesta eliminación 
de la representatividad de la 
suplente de Espacio Democrá-
tico de Campeche (EDC) ante 
el Instituto Electoral del Es-
tado de Campeche (IEEC), el 
representante titular del Par-
tido de la Revolución Demo-
crática (PRD) Víctor Amén-
dola Avilés, señaló que los 
aparentes y supuestos actos 
de corrupción ante las licita-
ciones de material y paque-
tes electorales, así como las 
irregularidades en las que han 

caído el consejero presidente 
Juan Carlos Mena Zapata, así 
como el consejero Abner Ron-
ces Mex, ya tienen la obser-
vancia de los representantes 
de los partidos políticos y los 
consejeros quieren minimizar 
los hechos atacando a los re-
presentantes suplentes.

Como antecedente, el pa-
sado jueves Martha Canepa, 
representante suplente del 
partido EDC ante el IEEC, de-
nunció que el consejero Ab-
ner Ronces Mex solicitó su 
cese como representante sus-
tituta debido a temas estatuta-
rios que no le competen, y por 
esta razón ella, y el dirigente 

estatal de EDC, Marco An-
tonio Sánchez Abnaal, acu-
dieron al Instituto Nacional 
Electoral (INE) para denunciar 
abuso de atribuciones del con-
sejero electoral local.

Dicha denuncia fue depo-
sitada en la oficialía de partes 
del INE, pues impugnarán la 
decisión bajo los argumentos 
que esto ocurre a raíz de las 
denuncias realizadas en las 
últimas cuatro sesiones, ma-
nifestando irregularidades 
por parte de Ronces Mex y 
de Mena Zapata, quienes hoy 
encabezan la presidencia pro-
visional del IEEC, y usan los 
recursos a su antojo.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Vamos por una sola Mérida con más 
cambios para mejorar: Cecilia Patrón

La candidata a la alcaldía 
de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada, continuó en su se-
gundo día de campaña con 
entusiasmo iniciando en 
Cinco Colonias con el firme 
mensaje, “seguir trabajando 
por nuestra chula Mérida 
con más cambios para mejo-
rar la vida de todas y todos”.

“En este gran proyecto 
de Uuna sola Mérida ire-
mos proponiendo más 
cambios positivos que se 
vean reflejados en la cali-
dad de vida de las familias 
meridanas, trabajando ar-
duamente desde el corazón 
de las colonias, fracciona-
mientos y las 47 comisa-
rías, en equipo por esta 
ciudad, la más chulas de las 
ciudades” resaltó la candi-
data alcaldía meridana. 

En el camino por una 
sola y chula Mérida, Ce-
cilia Patrón reafirmó su 
compromiso para seguir 
trabajando en equipo en 
la mejora de los servicios 
públicos, fortalecer la se-
guridad, y brindar oportu-
nidades por igual para el 
desarrollo y crecimiento 
ordenado de la ciudad.

 “Haciendo más cambios 
positivos que atiendan las 
necesidades del crecimiento 

constante de la ciudad, será 
nuestra prioridad, avan-
zando juntos de la mano 
de cada vecino y vecina, de 
cada familia, porque así so-
mos los meridanos, cham-
beadores y que saben traba-
jar en equipo” destacó.  

“Unidos, estoy segura de 
que vamos a seguir haciendo 
de nuestra Chula Mérida, la 
mejor ciudad para vivir”.

En este segundo día de 
campaña Cecilia Patrón 

continuó su recorrido por 
la ciudad en la ya famosa 
combi “La Chula” para vi-
sitar escuchar a las ve-
cinas de las colonias la 
Esperanza y Jardines de 
Miraflores, y Cinco Co-
lonias, acompañada del 
candidato al Distrito 6 
Federal, Víctor Hugo Lo-
zano Poveda y la candi-
data a Diputada local por 
distrito 5, Marissa Salazar 
Azcorra.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La candidata destacó la importancia de trabajar juntos a favor del municipio

“Soy un patriota y quiero seguir ayudando a la gente”, 
sostiene Rommel Pacheco en segundo día de campaña

Este lunes por la mañana, 
desde primera hora, el can-
didato a la alcaldía de Mé-
rida por Morena, Rommel  
Pacheco inició sus activida-
des de campaña en la uni-
dad deportiva del Fraccio-
namiento del Parque plati-
cando con mujeres.  

En su caminata por las 
calles, compartió con los 
ciudadanos que le externa-
ron las necesidades de su 
colonia. 

El arranque de campaña 
de Rommel Pacheco se llevó 
a cabo el pasado domingo, 
siendo un evento masivo en 
el que se dieron cita más de 
5 mil personas para exter-
nar el apoyo al candidato 
morenista.  

“Soy un patriota y quiero 
seguir ayudando a la gente, 
hoy pongo mi vida a ser-
vicio de ustedes, por eso 
acepté la invitación de la 
Dra. Claudia Sheinbaum a 
este proyecto de patria que 
ha demostrado trabajar 
para quienes lo necesitan 
con programas sociales y 
apoyos. Me sumo para que 
sigamos haciendo historia, 
Morena va por todo, por la 
presidencia del país, por Yu-
catán y por Mérida”. 

Enfatizó que trabajará 
por una Mérida de bienestar 
para todos, “no más la Mé-
rida dividida, no más la Mé-
rida invisible que no tiene 
los parques, el transporte, 
calles y servicios igual que 
las colonias del norte”.  

El candidato pidió a los 
asistentes a construir juntos 
“una gran Mérida”, una Mé-
rida grande en la que todos 
ganemos. 

“Con Huacho en el estado 
y Claudia Sheinbaum en 
la presidencia lograremos 
mantener la seguridad, el 
crecimiento, los programas 
sociales y la transformación 
de la patria, Yucatán y Mé-
rida. Cuando Morena gane 
en Mérida y Yucatán vamos 
a transformar la forma de 
gobernar de los últimos 10 

años. Haremos del Ayunta-
miento uno más cercano y 
humano.” 

Por la tarde, Rommel Pa-
checo inició los recorridos 
por las colonias en el parque 
de La Alemán, en el que con-
vivió con vecinos de esta 
popular colonia.  

Este lunes, continuó pla-
ticando con mujeres en una 

caminata. Posteriormente, 
se trasladó a la explanada 
del IMSS de la 59, un punto 
de gran movimiento en la 
zona. Continuó con reparto 
de volantes en el crucero Es-
peranza de la CTM Circuito 
Colonias al oriente de la ciu-
dad y se reunió con el gre-
mio de mototaxis y vecinos 
de la colonia Chichén Itzá. 

Pidió a los asistentes 
que sean promotores de la 
esperanza, para que sigan 
siendo protagonistas de 
la historia que comenzó 
en 2018 y este 2 de junio 
con el voto para él, para 
Huacho y para Claudia, la 
verdadera transformación 
llegue y Yucatán se pinte 
de guinda. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 En su segundo día de actividades, Rommel Pacheco también se reunió con el gremio de 
mototaxis y vecinos de la colonia Chichén Itzá. Foto comunicación Rommel Pacheco

El morenista inició 

sus actividades 

de campaña 

en la unidad 

deportiva del 

Fraccionamiento 

del Parque
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E
l título de esta entrega 
debería ser “o atendemos 
las causas del cambio cli-
mático, mediante mejores 

políticas públicas, acciones coor-
dinadas entre gobierno y comu-
nidades locales, y funcionarios 
públicos mejor capacitados, o 
tendremos problemas sociales sin 
precedentes”. Pero, aunque refleja 
mejor la idea, es demasiado largo. 
Y no es nada halagüeño pensar 
en que los problemas sociales que 
actualmente tenemos en nuestro 
estado y país, relacionados con 
violencia, educación, salud, pola-
rización social, seguridad, entre 
otros, dependiendo de cada lugar, 
se verán influenciados por temas 
más allá de lo local o nacional, 
como el cambio climático.

Dos elementos sobre el cambio 
climático que no hay que perder 
de vista, y que dan respuesta a 
comentarios recibidos por la en-
trega anterior son: Un informe 
del World Resource Institute, pu-
blicado en agosto 2023, está reci-

biendo bastante atención. Se ti-
tula “25 países, que hospedan a un 
cuarto de la población mundial, 
tienen el enorme reto de enfren-
tar un estrés extremadamente 
alto por falta de agua” (traduc-
ción personal). Está disponible en 
https://www.wri.org/insights/
highest-water-stressed-countries. 

El reporte presenta un mapa 
mundial con los países en colores 
que representan las siguientes cate-
gorías con base en el estrés por agua: 
países áridos y bajo uso de agua; 
bajo, medio bajo; medio alto; alto; y 
extremadamente alto. Las regiones 
con el problema extremo se ubican 
en Oriente Medio, Norte de África y 
partes del sur de Asia. Los países con 
estrés alto y con tendencias a agra-
varse están distribuidos en 4 de los 
5 continentes. En el nuestro, los que 
están en esta categoría son México, 
Perú y Chile.

Entre las actividades económi-
cas que más van a tener proble-
mas, además de las poblaciones, 
está la agricultura intensiva. No 
en balde en África se están lle-
vando a cabo reuniones de alto 
nivel, organizadas por Fundación 

Rockefeller, Global Alliance for 
the Future of Food, The Transfor-
mative Platform Partnership for 
Agro Ecological Transformation, 
ICRAF y otros. En nuestro país y 
continente no debemos descuidar 
este proceso de preparación y bús-
queda de alternativas para trans-
formar los sistemas alimentarios. 
Hay trabajo por hacer, no debe-
mos esperar peores condiciones.

Por si lo anterior no fuese sufi-
ciente, la revista Nature acaba de 
publicar, el 27 de marzo, un artí-
culo de Agnew Ducan Carr, con el 
título: Se ha pospuesto el problema 

de cuidar el tiempo debido al calen-

tamiento global (trad. personal). El 
cuidado del tiempo, para tener la 
precisión que se necesita en dife-
rentes procesos en todo el mundo 
requiere de una Coordinación 
Universal del Tiempo (UTC, en in-
glés). Esta coordinación se asocia 
estrechamente con el movimiento 
de rotación de nuestro planeta. 
Cada ciclo de rotación equivale a 
24 horas.

La rotación no es constante, de-
pende del movimiento angular del 
planeta. Este movimiento ha dis-

minuido más rápidamente en años 
recientes porque el movimiento 
del líquido que está en el centro 
del planeta también ha disminuido 
en forma constante. Esto implica 
que la UTC debe estar ajustando 
el tiempo constantemente. Todo lo 
anterior se relaciona fuertemente 
con el deshielo en ambos polos del 
planeta, deshielo causado por el 
calentamiento global, el cual es 
causado por el incremento en la 
emisión de carbono y otros ele-
mentos, el cual es agravado por la 
deforestación y la pérdida de biodi-
versidad y cobertura, el cual afecta 
el ciclo del agua, lo cual causa las 
sequías mencionadas en la primera 
parte de esta entrega.

Clase política y sociedad (no 
Houston), tenemos un problema y 
es muy grave. No tenemos mucho 
tiempo, se requiere de mejores polí-
ticas públicas, políticos y servidores 
públicos mejor preparados y una 
sociedad participativa con mejor 
gobernanza. No es mucho pedir. La 
alternativa no es alternativa.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Cambio climático: problemas sociales
FRANCISCO J. ROSADO-MAY

▲ “En nuestro país y continente no debemos descuidar la búsqueda de alternativas para transformar los sistemas alimentarios”. Foto Ap
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VIGENCIA MARTES 2 DE ABRIL DE 2024VIGENCIA MARTES 2 DE ABRIL DE 2024. . 

Pierna fresca de cerdoPierna fresca de cerdo
(Los primeros 2 kilos a (Los primeros 2 kilos a 

$65.95 el kilo.$65.95 el kilo.
Después de 2 kilos a Después de 2 kilos a 

$94.95 el kilo.)$94.95 el kilo.)

$65.95
Kilo

Pierna y muslo de pollo Pierna y muslo de pollo 
corte americanocorte americano

(Los primeros 2 kilos a $19.95 el kilo.(Los primeros 2 kilos a $19.95 el kilo.
Después de 2 kilos a $34.95 el kilo.)Después de 2 kilos a $34.95 el kilo.)

$19.95
Kilo

Queso manchegoQueso manchego
MYBRANDMYBRAND

(Los 2 primeros kilos a $150 el kilo(Los 2 primeros kilos a $150 el kilo
Después de los 2 kilos a $190 el kilo)Después de los 2 kilos a $190 el kilo)

$150.00
Kilo

Helados NESTLÉ sabores básicos Helados NESTLÉ sabores básicos 
vainilla, napolitano, fresa, chocolate vainilla, napolitano, fresa, chocolate 

ó limón de 516 gró limón de 516 gr

40%
DESCUENTO

Variedad de pan dulce dúo packVariedad de pan dulce dúo pack

30%
DESCUENTO 3X2

Todos los atunes pouch de la  marca Todos los atunes pouch de la  marca 
DOLORES ó MAZATÚN de 74 a 220 grDOLORES ó MAZATÚN de 74 a 220 gr

(Gratis el de igual ó menor precio)(Gratis el de igual ó menor precio)

¡Ármalo como 
quieras!

$79.95
Pieza

Cualquier Cualquier 
presentación presentación 

de huevo 30nerode huevo 30nero

$14.95
Kilo

TomateTomate
saladetsaladet

(Los primeros 2 kilos)(Los primeros 2 kilos)

$9 .95
Kilo

PlátanoPlátano
(Los primeros 3 kilos)(Los primeros 3 kilos)

$49.95
Kilo

(Los primeros 5 kilos a $49.95 el kilo.(Los primeros 5 kilos a $49.95 el kilo.
Después de 5 kilos a $69.95 el kilo.)Después de 5 kilos a $69.95 el kilo.)

Filete de pescadoFilete de pescado
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E
L GENERAL CANTÓN, 
mientras observaba cómo 
tomaba forma su impo-
nente mansión en la es-

quina de lo que algún día sería el 
reluciente Paseo de Montejo y la 
Calle 43, nunca imaginó que aquel 
sitio, su hogar, se convertiría en 
un museo de Antropología.

LA HISTORIA DE esta majes-
tuosa residencia se entrelaza con 
los sucesos internacionales que 
llevaron a Yucatán a convertirse 
en el principal productor de he-
nequén en el mundo. En 1898, la 
Guerra Hispano-Estadunidense 
interrumpió el suministro de cá-
ñamo de Manila, lo que impulsó 
la economía e infraestructura 
de Yucatán durante varias dé-
cadas. La industrialización del 
campo norteamericano a finales 
del siglo XIX también aumentó 
la demanda de henequén para 
diversos fines agrícolas.

DURANTE ESA BONANZA, 
Francisco Cantón Rosado, mili-
tar de carrera y ex gobernador 
con inversiones en la industria 
del henequén, construyó su casa 
familiar, posteriormente llamada 
“El Palacio Cantón”. Esta época 
coincidió con el Porfiriato, pe-
ríodo en el que la influencia de 
ciudades europeas dejaba su hue-
lla en Yucatán, que se moderniza 
con grandes avenidas, mansio-
nes, teatros y monumentos.

LA CONSTRUCCIÓN DEL pala-
cio comenzó en 1904 y duró siete 
años, involucrando a una variedad 
de personas que hablaban dife-
rentes idiomas (maya, castellano, 
italiano), desde escultores y alba-
ñiles hasta ingenieros y contratis-
tas. El arquitecto italiano Enrico 
Deserti tuvo el encargo de diseñar 
la casa proveyendo los planos de 
esta y de varias construcciones 
más en la ciudad, como el Teatro 
Peón Contreras. Deserti trabajó de 
la mano del ingeniero y arquitecto 
Manuel G. Cantón Ramos, sobrino 
del General Cantón, quien fue el 
responsable de la construcción del 
Palacio. Por su parte, la decora-
ción contó con la participación de 
dos escultores italianos; Michael 
Giacomino, originario de Potenza 
y Alfonso Cardone, de Nápoles; y 
la carpintería estuvo a cargo del 
maestro local Donato Pech. 

ADEMÁS DE LA casa, se constru-
yeron una caballeriza y un salón te-
chado con una maravillosa cúpula, 
habilitado por el General como sala 
de juegos, pasión que se atribuye con-
tribuyó a la pérdida de gran parte 
de su fortuna. Terminada en 1911, 
la casa desplegaba una arquitectura 
ecléctica y moderna con frontones 
quebrados, columnas dóricas y corin-
tias, almohadillado en las paredes de 
la fachada, gárgolas y monogramas, 
además de contar con instalaciones 
eléctricas e hidráulicas avanzadas 
que permitieron luz eléctrica, agua 
corriente y la presencia de uno de los 
primeros elevadores en la Península 
de Yucatán traído desde Alemania. 

TRAS LA MUERTE del General en 
1917, y debido a la compleja situa-
ción económica de los herederos, 
en 1932 cedieron el Palacio Cantón 
al Gobierno del Estado a cambio de 
otra propiedad y la cancelación de 
las deudas. Desde entonces, ha sido 
un edificio de uso público ligado a 
la educación y la preservación del 
patrimonio de Yucatán.

ES FUNDAMENTAL RECONO-
CER el trabajo de la Mtra. Blanca 

González, historiadora del Centro 
INAH-Yucatán, cuyas investiga-
ciones han permitido conocer la 
historia del Palacio Cantón.

A CONTINUACIÓN, SE pre-
senta una breve cronología de 
la historia del edificio:

1904 a 1911: Construcción del Pa-
lacio Cantón. 
1917: Muere el General Cantón. 
1932: El Gobierno del Estado de 
Yucatán adquiere el inmueble y 
lo destina inicialmente como sede 
de la Escuela de Bellas Artes del 
Estado. 
1937: Sede de la Escuela “Hidalgo”. 
1948: Se destina como residencia 
de gobernadores. 
1959: Se instala el Instituto Yuca-
teco de Antropología e Historia 
(IYAH), con la Biblioteca “Crescen-
cio Carrillo y Ancona”, la Acade-
mia de la Lengua Maya y el Centro 
de Estudios Mayas. El museo fue 
instalado en el sótano, constitu-
yéndose como Museo Arqueoló-
gico de Yucatán. 
1973: La casa queda en comodato 
bajo la administración del INAH, 
con la condición expresa de que en 

ella se estableciera un nuevo Mu-
seo de Antropología e Historia de 
Yucatán. 
1980: El Museo Regional de An-
tropología de Yucatán es reinau-
gurado por el Presidente de la 
República, Lic. José López Portillo.

DESDE 1984, EL museo ha pre-
sentado una amplia variedad 
de exposiciones y actividades, 
convirtiéndose en un referente 
contemporáneo en la escena 
cultural del estado. Te invita-
mos a descubrir la fascinante 
historia detrás de este emble-
mático edificio y a disfrutar de 
sus dinámicas propuestas mu-
seográficas.

Bernardo Sarvide Primo es arquitecto 

y Director del Museo Regional de An-

tropología de Yucatán, Palacio Cantón.

 
bernardo_sarvide@inah.gob.mx

 
Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

profesora investigadora en Antropolo-

gía Social.

carmen_castillo@inah.gob.mx

¿Conoces la historia detrás del Palacio Cantón?
BERNARDO SARVIDE

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “Francisco Cantón Rosado, militar de carrera y ex gobernador con inversiones en la industria del henequén, construyó 
su casa familiar, posteriormente llamada ‘El Palacio Cantón’”. Foto Archivo fotográfico de Francisco Cantón Correa.
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CIENCIAS

La herramienta CrowdTangle, 
considerada vital para vigilar 
la desinformación en las redes 
sociales, será desmantelada 
por el grupo estadunidense 
Meta en los próximos meses, 
un movimiento que los inves-
tigadores califican de “retro-
ceso” en un año con eleccio-
nes en numerosos países.

La empresa propietaria de 
Facebook e Instagram anun-
ció que CrowdTangle dejará 
de estar disponible a partir 
del 14 de agosto, menos de 
tres meses antes de la elec-
ción en Estados Unidos. El 
gigante tecnológico planea 
sustituirla con una nueva 
herramienta que, advierten 
los investigadores, no posee 

las mismas funciones y no 
estará disponible de forma 
generalizada para las organi-
zaciones periodísticas.

Durante años, CrowdTan-
gle ha sido una plataforma 
fundamental para periodistas 
e investigadores, porque per-
mite seguir en tiempo real la 
proliferación de teorías de la 
conspiración y discursos de 
odio en las influyentes redes 
propiedad de Meta, incluidas 
Facebook e Instagram.

Retirar la herramienta de 
monitoreo significa un golpe 
duro en un año en que dece-
nas de países celebran elec-
ciones, un momento ideal 
para la proliferación de falsas 
narrativas

“En un año en que casi la 
mitad de la población global 
está llamada a votar, cortar 
el acceso a CrowdTangle li-

mitará de forma severa la 
vigilancia independiente de 
estos daños”, dijo a la AFP 
Melanie Smith, directora de 
investigación en el Instituto 
para el Diálogo Estratégico 
(ISD, por sus siglas en inglés). 
“Representa un peligroso 
retroceso para la transpa-
rencia de las plataformas de 
redes sociales”, añadió.

Meta reemplazará Crowd-
Tangle con Content Library, 
una tecnología todavía en de-
sarrollo.

Algunas voces en la indus-
tria de la tecnología, incluido 
el ex jefe de CrowdTangle 
Brandon Silverman, afirman 
que no se trata de un susti-
tuto eficaz, sobre todo ante 
elecciones donde probable-
mente se multiplicarán las 
mentiras creadas con inteli-
gencia artificial. Meta tendrá 

que construir “una tecnología 
completamente nueva” para 
proteger la integridad de las 
elecciones, dijo a la AFP Sil-
verman, quien pidió “aper-
tura y transparencia”.

“Amenaza directa”

Lanzada por Meta en 2016, 
CrowdTangle ha ayudado a 
los investigadores a detectar 
problemas como interferen-
cias extranjeras, acoso en lí-
nea e incitación a la violencia.

En la elección de 2020, 
Meta ofreció la plataforma 
a las autoridades electorales 
de Estados Unidos para au-
xiliarles a combatir la desin-
formación y los intentos para 
impedir que la gente vote.

También estuvieron dispo-
nibles al público los paneles 
para vigilar lo que estaban pu-

blicando en sus redes oficiales 
los principales candidatos.

Ante el riesgo de perder 
estas funcionalidades, la fun-
dación Mozilla pidió a Meta 
en una carta abierta que 
mantenga CrowdTangle al 
menos hasta enero de 2025.

“Abandonar CrowdTangle 
cuando a Content Library le 
faltan tantas de sus funcio-
nes fundamentales socava 
el principio fundamental de 
la transparencia”, afirma la 
carta, firmada por decenas de 
investigadores y grupos de vi-
gilancia del área tecnológica.

Entre las funciones que 
le faltan a la nueva herra-
mienta está la gran flexibili-
dad de búsqueda que ofrece 
CrowdTangle, cuya retirada 
representaría una “amenaza 
directa” a la integridad de las 
elecciones, añade la carta.

Meta eliminará herramienta contra la 
desinformación justo en elecciones
La fundación Mozilla destacó que socava el principio fundamental de transparencia

AFP

WASHINGTON

OpenAI empezará a permi-
tir a los usuarios acceder a 
su chatbot de IA generativa 
ChatGPT de uso gratuito, sin 
necesidad de suscribirse al 
servicio a partir del lunes, 
según anunció la startup 

respaldada por Microsoft .
ChatGPT, que inició el 

boom de la IA generativa 
a finales de 2022, puede 
imitar la conversación hu-
mana y realizar tareas como 
crear resúmenes de textos 
largos, escribir poemas e in-
cluso generar ideas para una 
fiesta temática.

La empresa con sede en 
San Francisco dijo que des-
plegará gradualmente la 
función para “hacer que la 
IA sea accesible a cualquier 
persona que sienta curiosi-
dad por sus capacidades”.

El popular servicio, que 
batió el récord de la base de 
usuarios de más rápido cre-
cimiento, se ha visto ralen-

tizado desde mayo de 2023, 
cuando su tráfico alcanzó 
un máximo de mil 800 mi-
llones de visitas web, según 
la firma de análisis de datos 
Similarweb.

OpenAI dijo que ha in-
troducido salvaguardias de 
contenido adicionales para 
los usuarios que acceden a 
ChatGPT sin registrarse, 
como el bloqueo de avisos y 
generaciones en una gama 
más amplia de categorías. No 
especificó estas categorías.

Además de la versión 
gratuita de ChatGPT, que no 
tiene acceso directo a Inter-
net, OpenAI también ofrece 
versiones de pago.

La empresa también dijo 
que podría utilizar el conte-
nido proporcionado por los 
usuarios para ayudar a mejo-
rar sus modelos de lenguaje 
de gran tamaño, pero afirmó 
que los usuarios pueden des-
activar esta función.

OpenAI hace accesible ChatGPT sin necesidad de 
registrarse a partir del lunes, anunció la startup

▲ El servicio batió el récord de la base de usuarios de más rápido crecimiento y se ralentizó desde 
mayo de 2023, cuando su tráfico alcanzó un máximo de mil 800 millones de visitas. Foto Ap
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A 85 años de la llegada del 
buque Sinaia a México, en 
el que viajaron los primeros 
mil 600 refugiados, a raíz 
de la guerra civil española, 
otro barco trasladará en abril 
desde el puerto de Bilbao, Es-
paña, más de una tonelada de 
instrumentos musicales, que 
serán entregados de forma 
gratuita a niños y adolescen-
tes de escasos recursos.

En memoria de la gesta 
que encabezó el ex presi-
dente Lázaro Cárdenas del 
Río, al recibir a cerca de 25 
mil de refugiados españo-
les, el puerto de Veracruz 
será también escenario, el 
7 de junio, de la llegada y 
entrega simbólica de los ins-
trumentos que por más de 
un año fueron recolectados, 
a través de donaciones, por 
Músicos sin Fronteras, orga-
nización no gubernamental 
con sede en el País Vasco.

Figuras claves de esta pro-
puesta, Jesús María Pinttu 
Alegría Urtiaga, presidente y 
fundador del colectivo; Juan 
Carlos Villamor y Juanjo 
Bordés, tenor español e in-
térprete de música ranchera, 
integrantes también de Mú-
sicos sin Fronteras, contaron 
con el apoyo de Rafael Jorge 
Negrete, cantante y nieto de 
Jorge Negrete, y de Ricardo 
Gutiérrez García, director del 
Instituto de Música y Tradi-
ción García Blanco y de su or-
questa típica, para impulsar el 
proyecto con el lema: “Mejor 
un violín que un fusil”.

El objetivo, afirma Gu-
tiérrez García, es permitir 
que niños y adolescentes, 
principalmente del munici-
pio de Tlapa, Guerrero, con 
el mayor nivel de pobreza 
en el país; así como de colo-
nias periféricas en el puerto 
de Acapulco y de comuni-
dades como Pinal de Amo-
les, en la sierra queretana, 
tengan acceso gratuito a 
instrumentos musicales 
como guitarras, violines, 
violas, chelos, percusiones, 

alientos de metal, madera y 
acordeones, entre otros.

“No se trata de ir a regalar 
por regalar. Queremos que 
aprendan a tocar un instru-
mento, porque creemos que 
así como la llegada de los 
refugiados españoles hace 
más de 80 años generó un 
tejido de amor, los niños que 
reciban estos instrumentos 
seguirán tejiendo esa histo-
ria que nos ha unido por casi 
un siglo”, enfatiza.

En entrevista con La Jor-

nada, Pinttu Alegría narra 
que “cuando vino Juanjo a 
proponer el proyecto, pues 
dije claro que sí. Palabra de 
vasco que vamos a vaciar 
el banco de instrumen-
tos que tenemos para ir a 
México, porque queremos 
agradecer mucho el asilo, 
el albergue que dieron a 
los refugiados españoles y 
a muchos vascos. Estamos 
muy contentos de que ha-
yan ayudado económica y 
culturalmente a México”.

“Es un homenaje, pero 
también es memoria his-
tórica, y es el reconoci-
miento a México como 
país solidario y de aco-
gida”, asegura Pinttu.

En el Sinaia, que tocó 
tierra en el heroico puerto 
de Veracruz el 13 de junio 
de 1939, no sólo viajaban 
obreros y campesinos, tam-
bién intelectuales, científi-
cos y creadores. Entre ellos, 
Tomás Segovia, Ramón Xi-
rau, José Gaos, Eduardo 
Nicol, Adolfo Sánchez 
Vázquez, el fotógrafo Ju-
lio Mayo y Pedro Garfias, 
quienes contribuyeron al 

avance de las ciencias y las 
artes en México.

En homenaje a quienes 
hicieron posible “ese lazo 
de solidaridad”, Músicos sin 
Fronteras prepara diversos 
conciertos en nuestro país y 
una ceremonia que se prevé 
realizar en el puerto vera-
cruzano en junio próximo, 
con la posible asistencia del 
ingeniero Cuauhtémoc Cár-
denas Solórzano, hijo del 
general Lázaro Cárdenas, y 
de representantes del go-
bierno del País Vasco.

“Tenemos la promesa de 
que asistirá, porque es un re-
conocimiento a la obra de su 
padre y a todos los refugia-
dos españoles”, indica Ricardo 
Gutiérrez, quien impulsa la 
orquesta infantil y juvenil tí-
pica, una de las pocas que aún 
existen en nuestro país.

Juanjo Bordés, quien 
desde niño, confiesa, le 
gustó la música ranchera 
y hoy es uno de sus mayo-
res interpretes en el País 
Vasco y Navarra, señala 
que el proyecto nace “de 
pensar, junto con Rafa Ne-

grete, sobre cuántos refu-
giados españoles fueron a 
México y se les ayudó. Y 
ahora nosotros podemos 
poner nuestro granito de 
arena”.

Como se ha dicho, “no 
es llevar un contenedor de 
instrumentos y dejarlo; no, 
lo que queremos es que con 
el apoyo de personas como 
Ricardo (Gutiérrez), este pro-
yectos se haga más grande. 
Que muchas más personas 
aprendan música, y que este 
esfuerzo continúe”.

Juan Carlos Villamor, co-
director de Músico sin Fron-

teras, destaca que se logró la 
recolección de muchos ins-
trumentos con el apoyo de 
donaciones, de grupos mu-
sicales y de empresas fabri-
cantes que “los han donado 
nuevos, sin estrenar, sin salir 
de la caja, y esto, porque sa-
ben que van para personas 
necesitadas en México, y van 
con mucha emoción, porque 
son instrumentos de perso-
nas que han estudiado con 
él, y ahora han dicho: ‘que lo 
tenga un niño mexicano’”.

Subraya que Músicos sin 
Fronteras lleva 25 años de-
fendiendo los derechos hu-
manos a través de la música, 
y su apoyo no sólo ha llegado 
a México, en Guatemala ayu-
dan desde hace 12 años a la 
cooperativa El Recuerdo, en 
el que participan más de 6 mil 
mujeres que han recibido res-
paldo para alfabetizarse y ca-
pacitación para el trabajo. En 
el caso de las mujeres, agrega, 
“se ha buscado fortalecer su 
autonomía, el control de sus 
ingresos y su participación 
en las decisiones políticas de 
sus comunidades”.

Donará el País Vasco a México una 

tonelada de instrumentos musicales

Preparan conciertos en homenaje a quienes hicieron posible “ese lazo de solidaridad”

LAURA POY SOLANO

CIUDAD DE MÉXICO

“Es un homenaje, 

pero también 

es memoria 

histórica, y es el 

reconocimiento a 

México”

Músicos sin 

Fronteras lleva 25 

años defendiendo 

los derechos 

humanos usando 

las melodías
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El Diario Oficial de la Fe-
deración decretó que los 
deportistas mexicanos 
podrán mantener sus re-
conocimientos vitalicios 
en caso de haber obtenido 
medalla en los Juegos 
Olímpicos.

Un estímulo que estaba 
encaminado a desaparecer, 
hoy es una garantía con las 
modificaciones que se le hi-
cieron a la Ley General de 
Cultura Física y Deporte. 
“Es una magnífica noticia, 
porque con los cambios que 
le hicieron a la ley en oc-
tubre pasado, desapareció 
el concepto de este apoyo; 

por obvias razones había 
mucha preocupación”, dijo 
Daniel Aceves, titular de la 
Asociación de Medallistas 
Olímpicos.

Aunque nunca se inte-
rrumpió el apoyo, en tér-
minos legales, la Conade no 
tenía un sustento legal para 
mantener las becas vitali-
cias. Con la aprobación, el 

órgano rector del deporte 
mexicano “ tiene la facultad 
de incorporar a su presu-
puesto el otorgamiento de 
estos estímulos económicos”.

Los montos serán los mis-
mos que se han mantenido 
desde que en 2004 se incor-
poró este concepto. Aunque 
la Asociación de Medallistas 
Olímpicos solicitó un incre-

mento del 30 por ciento en 
las cuotas actuales, lo cierto 
es que las cantidades a re-
cibir son: 13 mil pesos por 
una medalla de oro, 11 mil 
500 por una plata y 10 mil 
por un bronce. La Conade 
tendrá la encomienda, con 
base a la inflación y el au-
mento al salario mínimo, si 
modifica el monto.

Por decreto oficial, los deportistas con medallas 
olímpicas mantendrán reconocimientos vitalicios

LEONARDO MENA GIL

CIUDAD DE MÉXICO

En 1894, el Reforma Athletic 
Club se mudó de la esquina 
de Reforma y Juárez a los 
linderos del Bosque de Cha-
pultepec. Lo primero que se 
construyó ahí fue una cancha 
que con el paso del tiempo se 
convertiría en el corazón de la 
Catedral del Tenis.

El lugar, que por algún 

tiempo perteneció a la comu-
nidad bancaria de la CDMX, 
se convirtió en sede de gran-
des hazañas de tenistas mexi-
canos en la Copa Davis. Fue 
ahí donde, en 1975, Raúl Ra-
mírez venció al entonces nú-
mero uno del mundo Jimmy 
Connors para dar la victoria 
a nuestro país sobre el equipo 
de las barras y las estrellas.

El ahora llamado Depor-
tivo Chapultepec, en el que 
también se formaron las le-

yendas mexicanas Rafael Pe-
lón Osuna y Yolanda Ramí-
rez, alberga a partir de ayer la 
cuarta edición del Abierto de 
la Ciudad de México, torneo 
Challenger 125 que convoca 
a jugadores entre los mejores 
200 del mundo.

“Es un gozo, porque es 
un lugar muy íntimo con el 
tamaño perfecto para ha-
cer un Challenger”, comentó 
Ademar Rodríguez, director 
del torneo.

México se ha convertido 
en un escenario por excelen-
cia para el deporte blanco y 
lo demuestra la cantidad de 
jugadores que cada año regre-
san al país a disputar los dis-
tintos torneos.

El Deportivo Chapultepec 
está listo para recibir a miles 
de aficionados que se darán 
cita en el torneo que repartirá 
164 mil dólares, con un cuadro 
principal de 32 singlistas y 16 
parejas para dobles.

El objetivo del Abierto 
de la Ciudad de México es 
convertirse en el mejor del 
mundo en su categoría.

“Aunque no hay fechas 
disponibles para solicitar un 
aumento a Challenger 175 se 
puede conseguir con el tiempo. 
Si les preguntan a los jugadores 
sobre el nivel y la atención, 
sólo dirán cosas buenas de la 
ciudad”, agregó Ademar.

Actualmente existen 
cinco torneos 175: el primero 

en cancha dura en Phoenix, 
Arizona, y los otros en ar-
cilla: Aix-en-Provence, Fran-
cia; Cagliari, Italia; Bordeaux, 
Francia y Turín, Italia. El 
perfil del tenista que se ins-
cribe se encuentra entre los 
rankings 50 y 150, una opor-
tunidad para mirar a los juga-
dores entrar al top ten.

El mexicano Alex Hernán-
dez superó su primer partido 
de calificación en el torneo y 
este lunes buscará un lugar en 
el cuadro principal cuando se 
mida al esloveno Born Artnak.

Con parciales de 6-4 y 6-1, 
el oriundo de Acapulco de-
rrotó al argentino Facundo 
Mena en la cancha Rafael Pe-
lón Osuna.

El también anfitrión Diego 
Bustamante participó en la cla-
sificación pero sucumbió ante 
el alemán Elmar Ejupovic.

Hans Hach, Rodrigo Pa-
checo y Ernesto Escobedo son 
los mexicanos con un lugar 
seguro en el draw pues reci-
bieron un wild card.

“No es sencillo jugar aquí 
por la altura, pero estoy ha-
ciendo lo mejor por adap-
tarme. Voy a pelear cada 
punto como se debe y tener 
una actitud positiva. Es una 
etapa complicada la que estoy 
viviendo al llegar al mundo 
del profesionalismo, pero este 
tipo de torneos me ayudan 
porque puedo enfrentarme a 
jugadores de muy alto nivel”, 
comentó Pacheco.

El Abierto de la Ciudad México aspira 
a ser el mejor del mundo en su nivel
Desde ayer, el Deportivo Chapultepec alberga la cuarta edición de este torneo

ADRIANA DÍAZ REYES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En esta ocasión el Abierto de la Ciudad de México repartirá 164 mil dólares, con un 
cuadro principal de 32 singlistas y 16 parejas para dobles. Foto México City Open

Se trata de un 
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del mundo
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Las remesas siguen al alza 
respecto al año pasado, que 
en sí marcó un récord. En 
febrero de 2024 ingresa-
ron a México cuatro mil 
510 millones de dólares en 
transferencias familiares, 
un incremento de 3.75 por 
ciento respecto a lo regis-
trado en el mismo periodo 
de 2023, cuando estos re-

cursos terminaron con un 
saldo sin precedente.

En el acumulado de enero 
a febrero –preámbulo de los 
procesos electorales en Mé-
xico y parte de las primarias 
en Estados Unidos– tampoco 
se observa una reducción 
anual de estas entradas de 
recursos hacia la economía 
mexicana. Las remesas alcan-
zaron nueve mil 84 millones 
de dólares, un incremento de 
3.44 por ciento respecto a lo 
registrado el año pasado.

El gobierno mexicano 
estima que en 2024 toda-
vía se reciba un monto im-
portante de remesas, pero 
que se reduzcan respecto 
al año pasado –cuando es-
calaron a 63 mil 320 millo-
nes de dólares–, derivado 
del agotamiento de los 
apoyos Covid en Estados 
Unidos y un mercado la-
boral menos dinámico en 
la economía vecina.

“Se estima un flujo de re-
mesas significativo del exte-

rior, aunque a un ritmo más 
moderado, principalmente 
por el agotamiento de los 
apoyos gubernamentales en 
Estados Unidos, el menor 
exceso de ahorro privado y 
un mercado laboral menos 
dinámico al observado en 
2023, año en que se regis-
traron bajas tasas de desem-
pleo y altas remuneraciones 
de los trabajadores mexica-
nos y de origen mexicano en 
Estados Unidos”, expone la 
dependencia en Pre-Crite-

rios 2025.Este año hay elec-
ciones en Estados Unidos.

El símil de 2024 con 
2016 –cuando el flujo de 
remesas aumentó 8.88 por 
ciento, luego de haber cre-
cido 3.99 un año antes— 
está en que el discurso 
anti migrante domina los 
comicios estadunidense. 
Hace ocho años, esa misma 
narrativa hizo que se dis-
pararan las transferencias 
de connacionales hacia sus 
familias en México.

Ingresaron a México más de 4 mil mdd en remesas 
durante el mes de febrero, marcando nuevo récord

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

Con el arranque del periodo 
para presentar la Declara-
ción Anual 2023 para per-
sonas físicas –que será del 1 
al 30 de abril–, el Servicio de 
Administración Tributaria 
(SAT) informó que si se de-
tecta algún impuesto a pa-
gar, los contribuyentes ten-
drán la opción de hacerlo 
hasta en seis parcialidades.

“Esta medida será efec-
tiva siempre y cuando el 
contribuyente realice la de-
claración en tiempo y forma 
dentro del plazo legal esta-
blecido (abril de 2024) y el 
pago de la primera parciali-
dad se haga dentro de dicho 
periodo”, enfatizó el orga-
nismo en un comunicado.

Detalló que las parciali-
dades se pagan a más tar-
dar el último día del mes al 
que correspondan; se deben 
utilizar las líneas de cap-
tura que genera el sistema 
al momento de presentar 
la declaración; los forma-
tos estarán disponibles 
para su reimpresión en el 
aplicativo, en la opción “Im-
presión de acuse”. También 
los pagos se realizan en las 
instituciones de crédito au-

torizadas y existe la opción 
de pagos anticipados.

“En caso de no cubrir 
en tiempo y forma las par-
cialidades, se cobrarán re-
cargos por falta de pago 
oportuno”, advirtió. El úl-
timo abono debe cubrirse 
a más tardar el 30 de sep-
tiembre de 2024, y en caso 
de haberlos, también las 

penalizaciones señaladas 
anteriormente.

La Declaración Anual 
2023 de personas físicas es 
una obligación quienes tribu-
ten en el régimen de sueldos 
y salarios; Servicios Profesio-
nales; Actividades empresa-
riales (incluye plataformas 
tecnológicas, región fronte-
riza y Régimen de Incorpo-

ración Fiscal (RIF) con coefi-
ciente de utilidad); Arrenda-
miento de bienes inmuebles; 
Enajenación o adquisición de 
bienes; Intereses o dividen-
dos; Régimen Simplificado de 
Confianza (RESICO).

Para presentar la Decla-
ración Anual se requiere 
contar con RFC, contra-
seña o e.firma.

Más de mil declaracio-
nes por minuto

Luego de que usuarios denun-
ciaran que los aplicativos del 
sitio oficial del SAT para pre-
sentar la Declaración Anual 
2023 presentaban fallas, el or-
ganismo reconoció intermi-
tencias en el servicio, debido 
a que se presentaron más de 
mil declaraciones por minuto.

Luego de asegurar que su 
página y el micrositio para 
presentar la declaración ya 
funcionaba con normalidad, 
destacó que hasta el corte de 
las 14:30 horas -de ayer- su-
maban más de 400 mil de-
claraciones presentadas y se 
estimaba que al cierre del día 
se llegaría a un millón.

SAT dará plazo de seis meses para que 
los contribuyentes paguen impuestos
La medida será efectiva siempre y cuando se realice la declaración en tiempo y forma

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El Servicio de Administración Tributaria advirtió que “en caso de no cubrir en tiempo y 
forma las parcialidades, se cobrarán recargos por falta de pago oportuno”. Foto Marco Peláez

Hasta el corte de 

las 14:30 horas de 

este lunes ya se 

habían registrado 

más de 400 mil 

declaraciones 

presentadas
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador la-
mentó el feminicidio de la 
niña Camila y posterior lin-
chamiento de los presuntos 
responsables del crimen en 
Taxco de Alarcón, Guerrero; 
subrayó que si bien corres-
ponde a las autoridades lo-
cales investigar los hechos, 
se analiza si la Fiscalía Ge-

neral de la República (FGR) 
pudiera atraer el caso.

“Un caso muy lamenta-
ble, muy triste para todos, 
desde luego más para los 
familiares, amigas, amigos 
y para los mexicanos en 
general. Porque tiene que 
ver con la pérdida de vidas 
humanas de una niña y 
también de una señora”.

El mandatario federal 
respondió a pregunta sobre 
el tema en la mañanera de 
este lunes en Palacio Nacio-

nal, donde informó que se 
realiza la indagatoria corres-
pondiente.

“Se está actuando, tiene 
que ver con las autorida-
des locales y se quieren 
tener todos los datos para 
informar bien sobre este 
asunto. (…) desde luego 
la autoridad va a actuar, 
está actuando y lo va a se-
guir haciendo. Esto corres-
ponde a las autoridades 
municipales y del estado, y 
se va a ver si es necesaria 

la intervención de la FGR”, 
destacó el presidente Ló-
pez Obrador.

Derivado del secuestro 
y posterior asesinato de Ca-
mila, una turba identificó 
a los presuntos responsa-
bles y los linchó, causando 
la muerte de una mujer y 
dos hombres quedaron en 
muy mal estado a causa de 
los golpes.

López Obrador señaló 
que este martes, durante el 
informe del gabinete de se-

guridad, se darán más deta-
lles de estos hechos.

“Mañana (martes) van a 
estar aquí los integrantes 
del gabinete de seguridad, 
ellos van a dar un informe 
general sobre todo lo que 
aconteció, desde que salió 
la niña de su casa, cuando la 
encontraron, las órdenes de 
detención, los actos de ajus-
ticiamiento o linchamiento, 
y todos los antecedentes, 
qué se ha investigado y qué 
se está haciendo”.

Lamenta el Presidente asesinato de una infante en 
Taxco, así como linchamiento que derivó del caso

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Organizaciones de derechos 
humanos expresaron su 
consternación y condenaron 
el feminicidio infantil de Ca-
mila Gómez, la niña de ocho 
años de edad, víctima de des-
aparición y posteriormente, 
de feminicidio en la locali-
dad de Taxco, Guerrero.

La Oficina en México del 
Alto Comisionado de las Na-
ciones Unidas para los De-
rechos Humanos (ONU-DH) 
señaló  en su cuenta de X 
(antes twitter) que se suma  a 
la consternación por la des-
aparición y asesinato de la 
menor y extendió sus condo-
lencias  y solidaridad a la fa-
milia de Camila y a la socie-
dad “que ha sido estremecida 
por el lamentable crimen”.

Reiteró la importancia de 
contar con mecanismos de 
búsqueda inmediatos, actuar 
con la debida diligencia, ga-
rantizar una acción coordi-
nada y responder de forma 
pronta ante hechos de esta 
naturaleza, velando siempre 
por la protección especial 
que se merecen las niñas.

Recordó que la preven-
ción, la búsqueda y el acceso 
a la justicia es una respon-
sabilidad de las autorida-
des. La ONU-DH México 
reprobó las expresiones de 

quienes han pretendido res-
ponsabilizar a la madre de 
Camila por lo sucedido.

“Somos conscientes del 
dolor y la frustración de sec-
tores de la sociedad ante la 
pasividad de las autoridades. 
Al igual que la madre de Ca-
mila, reprobamos el lincha-
miento. Reiteramos que un 
linchamiento no es un acto 
de justicia sino de barbarie”, 
detalló el Alto Comisionado. 

Peligro, que reacciones 
públicas se expresen en 
linchamientos: Redim

Por su parte, la Red por los 
Derechos de la Infancia en 
México (Redim)  lamentamó 
“profundamente la crueldad 
y la violencia” en la que se 
ven inmersas las niñas y 
adolescentes. También en-
vió sus más sentidas condo-
lencias a su madre y familia-

res por este hecho que, dijo,  
debe dolernos como país.

Tania Ramírez, directora 
ejecutiva, de la Redim, ma-
nifestó que es necesario re-
cordar la importancia vital 
que tienen las búsquedas 
inmediatas y la coordina-
ción de las autoridades para 
la búsqueda de personas y 
atención del delito, cuando 
se trate de una desaparición, 
tal como ocurrió en un pri-

mer momento con Camila. 
Asimismo, apuntó que es 
prioritario señalar que la 
responsabilidad en materia 
de seguridad como garan-
tía del derecho a la vida y a 
una vida libre de violencia 
es obligación el Estado mexi-
cano y no puede recaer en 
las familias.  “México es revi-
sado este año por el Comité 
de los Derechos del Niño de 
la ONU y su capacidad de ga-
rantizar la vida, superviven-
cia y desarrollo de la niñez 
está comprometida”.

La Redim advirtió que 
sobre el peligro de las reac-
ciones públicas que pueden 
expresarse en linchamien-
tos, tras lo ocurrido con la 
presunta responsable del fe-
minicidio de Camila. 

“Si bien estas respuesta 
de la ciudadanía se dan por 
el dolor y la ira ante la insu-
ficiente acción de las autori-
dades (evidencia del hastío 
de una sociedad agotada por 
la impunidad), señalamos 
que no son acciones que 
procuren ni justicia, ni ver-
dad, ni reparación; pero que 
sí generan efectos adversos”.

Añadió que lo sucedido 
en Taxco “nos lleva a ha-
cer una urgente reflexión 
y accionar desde el Estado 
mexicano, los poderes pú-
blicos, autoridades, sociedad 
y medios de comunicación”, 
concluyeron.

Organizaciones de derechos humanos 
condenan feminicidio de Camila Gómez
CÉSAR ARELLANO 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La Redim apuntó que es prioritario señalar que la responsabilidad en materia de seguridad 
como garantía del derecho a la vida y a una vida libre de violencia es obligación el Estado. Foto Ap
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador reprochó que 
un magistrado del tribunal 
electoral haya pedido que se 
revise y se prohíba su más 
reciente libro ¡Gracias!. Equi-
paró este intento con la lista 
de libros prohibidos que rea-
lizó en su momento la Santa 
Inquisición.

En respuesta a esto, el 
mandatario federal pidió 

esperar a una posible reso-
lución y hasta presumió que 
su obra va en primer lugar 
de ventas.

“¿Les presumo para que 
se rían? No se enojen nues-
tros adversarios, que los 
queremos mucho, porque 
no son enemigos, son adver-
sarios. La verdad hasta me 
dan ternura. ¡Ternuritas! Va 
en primer lugar de ventas, 
vamos a seguir”.

Sin pregunta de por me-
dio el mandatario federal 
habló sobre la queja inter-
puesta por la candidata del 

bloque opositor, Xóchitl Gál-
vez, a quien no mencionó 
por su nombre.

El viernes pasado, el ma-
gistrado Reyes Rodríguez 
Mondragón propuso que el 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) revise el último libro 
de López Obrador para con-
firmar que no existen ex-
presiones que violen la ley 
electoral. Esto después que 
el 27 de febrero la aspirante 
presidencial de la oposición 
presentó ante el Instituto 
una queja por la obra, al 
considerar que al publicarla 

20 días antes de la campaña, 
el jefe del Ejecutivo “reali-
zaba actos anticipados” por-
que en éste la desacredita 
como abanderada y “favo-
rece” a la candidata de la 4T, 
Claudia Sheinbaum.

“Un magistrado del tri-
bunal está pidiendo que se 
revise mi libro y se pro-
hiba, o sea, es la inquisi-
ción. Un magistrado que se 
apellida creo que Franco. 
Pero lo pidió alguien que 
no puedo mencionar aquí 
porque ya no puedo hablar 
de ciertas personas. Vamos 

a esperar a ver si la Inquisi-
ción lo pone en libro prohi-
bido, como era antes (…) Leí 
que lo iban a revisar”.

López Obrador refirió que 
el INE había desechado la pe-
tición de Gálvez, pero se acu-
dió al tribunal electoral que 
está pidiendo revisar.

El Presidente dijo que la 
determinación se tomará el 
miércoles de esta semana.

“Ni modo que yo borre, o 
podemos hacerlo así, que lo 
adquiera la gente y que no 
lea lo que está prohibido”, 
ironizó.

Equipara López Obrador intento de magistrado 
para prohibir su libro con la Santa Inquisición
EMIR OLIVARES 

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Con un encuentro de poco 
más de tres horas, en Palacio 
Nacional, se reanudó el diá-
logo entre el presidente An-
drés Manuel López Obrador y 
dirigentes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE); acordaron 
dar seguimiento a demandas 
puntuales como la reinstala-
ción de 172 maestros; la abro-
gación total de la reforma edu-
cativa de Enrique Peña Nieto; 
esclarecimiento del asesinato 
del normalista de Ayoztinapa 
ocurrido recientemente y el 
aumento salarial.

Así lo dio a conocer el di-
rigente de la sección IX de 
la CNTE, Pedro Hernández 
quien destacó que otro de los 
acuerdos alcanzados es una 
nueva reunión el próximo 15 
de abril, para dar seguimiento 
al documento que le entrega-
ron a López Obrador, quien 
estuvo acompañado por la se-
cretaria de Educación Pública, 
Leticia Ramírez y Goberna-
ción, así como por funciona-

rios de la secretaría de Ha-
cienda, la titular del ISSSTE, 
Bertha Alcalde. A pesar de 
ello, consideró que muchos de 
los problemas del magisterio 
no se han podido resolver.

Sin embargo, esto no mo-
dificará la determinación de 

la CNTE de realizar un paro 
nacional ese día como ya lo 
habían acordado en asam-
blea nacional del CNTE. 
Hernandez reconoció que al 
comenzar el diálogo, aunque 
fue bueno términos genera-
les, hubo recriminaciones en 

torno a las razones de suspen-
der los encuentros desde di-
ciembre de 2020.

El Presidente lo atribuyó 
a desencuentros, pero para la 
CNTE en el fondo fue que el 
gobierno federal privilegió el 
diálogo con el charrismo sin-

dical, al punto que fue pre-
miado con una candidatura 
plurinominal el dirigente del 
Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación, Al-
fonzo Zepeda.

Hernández lamentó la 
interrupción del diálogo 
con la CNTE desde 2020 
porque esto ha implicado 
que se acumulen más pro-
blemas en el magisterio 
como lo han demostrado las 
movilizaciones de diversas 
secciones en Chiapas, Mi-
choacán, Guerrero y en la 
Ciudad de México.

-¿No hubo solicitud de que 
se suspendiera el paro?

-No, y tampoco la íbamos 
a aceptar.

Destacó que la CNTE es 
independiente de partidos 
políticos, gobiernos y de 
ideologías y aun cuando no 
hubo un planteamiento ex-
preso contra la candidatura 
del líder del SNTE si hubo un 
pronunciamiento contra el 
corporativismo.

-¿De Ayotzinapa les dijo algo?
-Que se va a reanudar el 

diálogo pero tienen que po-
nerse de acuerdo en la fecha. 
Para nosotros es un tema muy 
cercano por lo que siempre 
hemos marchado a su lado.

Acuerdan AMLO y CNTE eliminar 
la reforma educativa de Peña Nieto
El Presidente y dirigentes de la Coordinadora dialogaron por más de tres horas

ALONSO URRUTIA

ANGÉLICA ENCISO

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Ambas partes acordaron dar seguimiento a la reinstalación de 172 maestros y el esclarecimiento 
del asesinato del normalista de Ayoztinapa ocurrido recientemente. Foto Cristina Rodríguez
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La defensa del ex director del 
Proyecto Metro, Enrique Hor-
casitas, y cuatro co acusados 
por el colapso de la llamada 
Línea Dorada, ocurrida el 3 de 
mayo del 2021, informó que 
interpondrá el recurso de re-
visión correspondiente ante 
la negación del amparo que 
interpusieron en el Juzgado 
Décimo Quinto de Distrito en 
Materia de Amparo Penal en 
la Ciudad de México.

A un año y siete meses de 
distancia y sin realizar un es-
tudio de fondo de los concep-
tos de violación expresados 
en la demanda de juicio de 
amparo 744/2022-IV, en esta 
primera instancia, el juzgador 
resolvió negárselos. 

El asunto habrá de llegar 
hasta la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, por lo 
que estimó un plazo de dos a 

tres años para su resolución, 
dijo al reiterar su solidaridad a 
las víctimas e insistir en la ino-
cencia de sus representados.

El abogado Gabriel Regino 
afirmó que existe una ma-
nipulación política del caso 
y rechazó una sentencia su-
misa emitida a dos meses de 
las elecciones presidenciales, 
en medio de un ambiente de 
crispación entre los Poderes 
Ejecutivo y Judicial Federal.

La demanda de amparo 
fue presentada el 5 de agosto 
del año 2022 y después de 
un plazo excesivo se emite la 
sentencia repitiendo la misma 
hipótesis sostenida por el Juez 
de Control, de que al haber 
participado los quejosos en as-
pectos administrativos, todos 
los fallos de la construcción 
le son atribuibles a ellos.  Para 
el juez, la obra de la Línea 12 
a cargo de Grupo Carso, Als-
tom e ICA fue mal construida, 
circunstancia que fue negada 
por ese conglomerado.

Interpondrán recurso de revisión ante 
negativa de amparo por tragedia de L12
El juez determinó que la obra fue mal construida, lo cual niega el conglomerado

LAURA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El abogado Gabriel Regino afirmó que existe una manipulación política del caso de la L12 y 
rechazó una sentencia sumisa emitida a dos meses de las elecciones presidenciales, en medio 
de un ambiente de crispación entre los Poderes Ejecutivo y Judicial Federal. Foto Luis Castillo

Un juez federal con sede 
en la Ciudad de México le 
negó el amparo al ex diplo-
mático y escritor Andrés 
Roemer Slomianski contra 
dos órdenes de aprehen-
sión que jueces del Tribu-
nal Superior de Justicia de 
la Ciudad de México libra-
ron en su contra, por su 
presunta responsabilidad 
en los delitos de acoso se-
xual y violación.

Julio Veredín Sena Ve-
lázquez, titular del Juzgado 
Séptimo de Distrito de Am-
paro en Materia Penal en 
Ciudad de México, también 
le negó la protección de la 
justicia federal contra las 
declaraciones y publicación 
de la entonces titular de la 

Fiscalía General de Justi-
cia (FGJ) de la Ciudad de 
México, Ernestina Godoy 
Ramos, respecto al estado 
actual que guardan los pro-
cesos seguidos en su contra, 
ya que el 20 de diciembre 
de 2021 informó que se pre-
sentaron ante el gobierno 
de Israel tres solicitudes de 
extradición en contra de 
Roemer Slomianski.

Al respecto, el togado 
notificó su determinación 
en el sentido de negar el 
amparo, no obstante no dio 
a conocer la versión pú-
blica de su resolución.

“Se sobresee en el pre-
sente juicio de amparo, pro-
movido por Andrés Roemer, 
por el acto y autoridad pre-
cisados en el considerando 
tercero y quinto, de la pre-
sente resolución. Se niega 
el amparo y protección de 

la Justicia Federal contra 
el acto y autoridades pre-
cisados en el considerando 
cuarto, por los motivos y 
fundamentos del conside-
rando séptimo de esta sen-
tencia” señala el resolutivo 
del impartidor de justicia.

La Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de 
México, autoridad que re-
quiere a Roemer, ha seña-
lado que tiene abiertas 11 
carpetas de investigación 
en su contra por posibles 
agresiones sexuales. En 
México además de las de-
nuncias formales, decenas 
de mujeres dijeron haber 
sido acosadas por el ex con-
ductor de TvAzteca.

Por ahora, el acusado 
permanecerá detenido bajo 
vigilancia electrónica hasta 
su extradición, para la que 
no hay una fecha definida.

Niegan amparo a Roemer contra 
dos órdenes de captura en CDMX

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía General de Justi-
cia (FGJ) de Nuevo León, con-
firmó la mañana de este lu-
nes que 14 de las personas se-
cuestradas en los municipios 
de Salinas Victoria y Ciénega 
de Flores fueron liberadas.

Las mismas estaban des-
aparecidas desde el pasado 
29 de marzo, cuando fueron 
secuestradas de sus casas 
en las comunidades de Los 
Villarreales y Los Morales, 
municipio de Salinas Victo-
ria, Nuevo León.

La FGJ informó a través 
de un comunicado que fue-
ron liberados en el trans-
curso de la noche y madru-
gada de domingo a lunes.

Sin embargo, la Fiscalía 
no dijo cuántas personas 
fueron secuestradas en to-
tal, aunque en principio se 
dijo que eran 17, después 13.

Los plagios masivos por 
parte de grupos armados 
que irrumpieron en los do-
micilios se dieron la semana 
pasada en esas localidades 
periféricas  de Nuevo León.

El secuestro masivos 
obligó la presencia de gru-
pos especiales de militares, 
que llegaron de la Ciudad 
de México directamente a 
Nuevo Laredo, Tamaulipas, 
donde se presumía habían 
sido llevados los plagiados.

La Fiscalía estatal in-
formó que las personas li-
beradas son cuatro mujeres 
adultas de 56, 32, 36 y 44 
años respectivamente.

Liberan a 14 personas 
secuestradas en Salinas 
Victoria y Ciénega, NL

RAÚL ROBLEDO

MONTERREY
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Brecha salarial que hay entre hombres y 
mujeres en México, por encima de 20%

Los incrementos al salario 
mínimo han ayudado a me-
jorar el sueldo de mujeres 
trabajadoras, en particular 
de aquellas que ganan me-
nos, sin embargo, aún per-
siste la brecha de participa-
ción y salario con respecto 
a los hombres, derivadas de 
condiciones sociodemográ-
ficas como el estado civil, 
presencia de infancias, gra-
dos escolar y flexibilidad de 
horarios, factores que afec-
tan empleabilidad el ingre-
sos de ellas.

La Comisión Nacional de 
los Salarios Mínimos (Co-
nasami) presentó el informe 
mensual sobre el comporta-
miento de la economía de 
marzo, Señaló que una de las 
explicaciones es la manera 
en que los centros de trabajo 
de determinadas ocupacio-
nes y/o sectores dan incen-
tivos a personas que traba-
jan más horas, perjudicando 
principalmente a las mujeres 
que demandan mayor fle-
xibilidad en sus horarios de 

trabajo, o que no pueden ha-
cerlo en horas extra por las 
labores no remuneradas que 
realizan en sus hogares.

Bajo ese contexto, la Co-
nasami realizó un ejercicio 
para estimar la brecha sala-
rial entre hombres y muje-
res para diferentes rangos de 
jornada laboral: para las per-
sonas que trabajan más de 48 

horas a la semana, de 40 a 48 
y de 35 a 40 horas. Indicó que 
se tomó el salario promedio 
por hora de la población ocu-
pada, subordinada y remu-
nerada, asalariada, de 25 a 54 
años de edad para calcular la 
brecha salarial.

“Se encontró que la bre-
cha salarial de género para 
el grupo de las personas que 

trabaja más de 48 horas a 
la semana es de a 20.3 por 
ciento. Para las personas 
ocupadas de 40 a 48 horas es 
de 18 por ciento; por último, 
para las personas ocupadas 
que trabajan de 35 a 40 horas 
los resultados son cercanos a 
cero y son no significativos, 
por lo que no se puede hacer 
inferencia de este grupo”.

En el estudio también se 
agregó una estimación de la 
probabilidad de las mujeres 
de participar en el mercado 
laboral. De los resultados 
destaca que las mujeres ca-
sadas tienen una probabili-
dad 21.5 por ciento menor de 
participar respecto a aque-
llas que no están casadas; 
la presencia de infancias de 
hasta 5 años y de infancias 
de 6 a 12 años reduce la par-
ticipación en 7.1 y 2.8 por 
ciento, respectivamente, en 
comparación con aquellos 
hogares sin infancias.

En caso contrario, se ob-
servó que, a mayor escolari-
dad mayor es la posibilidad 
de ser parte de la fuerza de 
trabajo, con una probabi-
lidad de participar 31 por 
ciento superior para las mu-
jeres con estudios universi-
tarios y de posgrado respecto 
a aquellas que no tienen la 
educación básica terminada.

Dados estos resultados, 
se evidencia que la brecha 
salarial de género crece de-
pendiendo las ramas de ac-
tividad y de ocupaciones, así 
como si se tiene una jornada 
laboral más extendida.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

 De acuerdo con la Conasami, para las personas que trabajan más de 48 horas a la semana, de 40 a 48 
y de 35 a 40 horas. Indicó que se tomó el salario promedio por hora de la población ocupada, subordinada 
y remunerada, asalariada, de 25 a 54 años de edad para calcular la brecha salarial. Foto Roberto García

Estudio indica que la diferencia está derivada de condiciones sociodemográficas

Norma Piña quiere tener más poder en la Judicatura: Maya

La presidente del Poder Ju-
dicial de la Federación (PJF), 
Norma Lucía Piña Hernán-
dez, pretende disminuir las 
facultades de la Comisión 
de Adscripciones del Con-
sejo de la Judicatura Fede-
ral (CJF), y concentrar la 
adscripción de jueces y ma-
gistrados en todo el país e 
impedir que la citada comi-
sión proponga de manera 
libre al pleno las decisiones 
que asuma, reveló la magis-
trada Celia Maya García.

La consejera expuso 
que la reforma que se pre-
tende obliga a la Comisión 

de Adscripciones a dicta-
minar lo que le presente 
la secretaria (Ejecutiva de 
Adscripción, María Gua-
dalupe Molina Covarru-
bias), y si la comisión no 
avala algo, de todos modos 
ella (Molina Covarrubias) 
lo lleva al pleno, “pues lo 
que la ministra quiere es 
concentrar todo”.

Este lunes, los integran-
tes de la Comisión de Ads-
cripciones tendrán una 
sesión extraordinaria a fin 
de construir argumentos e 
impedir que se validen los 
actos de Piña iniciados el 
28 de febrero, cuando se 
asentó de manera irregu-
lar en el acta de asamblea 
de pleno “que se aprobó 

por unanimidad la elimi-
nación de facultades, sin 
el análisis de un proyecto 
ni una votación ex presa y, 
por supuesto, sin cumplir 
las formalidades que la 
norma establece”, añadió 
Maya García.

En entrevista con La Jor-

nada, la magistrada integrante 
de la Comisión de Adscripcio-
nes del CJF, dijo que a fines de 
febrero, Piña, quien también 
es presidenta de la Judicatura, 
durante una sesión de pleno 
y con apoyo del secretario de 
acuerdos, dio por aprobadas 
las modificaciones a lo esta-
blecido en los artículos 29, 30 
y 31 de la Ley Orgánica del 
PJF, y expresó: “Les comunico 
que ya en adscripciones no 

habrá los nombramientos de 
jueces y magistrados, nada 
más los de secretarios”.

Maya García, elegida por 
el Senado en septiembre 
de 2023 como integrante 
del CJF, reveló que en la si-
guiente sesión de pleno del 
consejo, ella rechazó estar 
de acuerdo con lo supuesta-
mente aceptado por los inte-
grantes del órgano.

“Entonces Piña dijo: ‘no, 
pero ya lo votaron y ya se 
cambió’. Le respondí que no 
era así, y ella contestó: ‘La 
norma esa ya no existe, ya 
se cayó en el otro pleno’. Le 
señalé: ‘¡oiga no, espéreme!, 
¿a qué hora se cambió?’”

Piña, a decir de Maya 
García, respondió: “No, 

cómo no, lo votaron. ¡Uste-
des ya lo aceptaron!”

“Pedí al secretario que 
me enseñara el acta y me 
mostró el punto a discusión. 
Le espeté: ‘¡Esto no pasó 
aquí!’ Es que en el docu-
mento, al final, en un punto 
general se puso como si se 
hubiera sometido a consi-
deración que se reformaba 
la ley, y que ya el consejo 
así lo acordaba. Pero no to-
dos los consejeros pudieron 
decir que sí había ocurrido 
y hubieran votado”.

Maya relató que la minis-
tra Piña en esa reunión res-
pondió que con la aprobación 
del acta de la sesión anterior 
el acto estaba reconocido, “no 
protestaron, está hecho”.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO
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Deja ocho muertos un bombardeo de 
Israel cerca de embajada iraní en Siria

Un ataque aéreo atribuido 
a Israel alcanzó el lunes un 
edificio anexo a la embajada 
iraní en la capital siria, Da-
masco, anunciaron medios 
estatales sirios e iraníes, 
causando ocho muertos se-
gún la oenegé Observatorio 
Sirio de los Derechos Huma-
nos (OSDH).

La agencia oficial de no-
ticias siria SANA afirmó que 
“el ataque israelí tuvo como 
objetivo el edificio del con-
sulado iraní en el barrio de 
Mazeh de Damasco”.

No hubo comentarios in-
mediatos por parte de Israel, 
que desde el inicio el 7 de 
octubre de su guerra en la 
franja de Gaza contra el mo-
vimiento islamita palestino 
Hamas ha intensificado los 
ataques contra otros grupos 
vinculados a Irán.

Un corresponsal de AFP 
en el lugar confirmó que el 
anexo de la embajada, ubi-

cada en un barrio adinerado 
de Damasco, fue arrasado 
por el ataque.

Medios estatales iraníes 
afirmaron que el bombar-
deo en Damasco destruyó 

por completo el edificio con-
tiguo a la embajada iraní, y 
que el embajador de Irán en 
Siria resultó ileso.

“Hosein Akbari, emba-
jador de la República Islá-

mica de Irán en Damasco, 
y su familia no sufrieron 
daños en el ataque israelí”, 
aseguró la agencia de noti-
cias iraní Nour.

“Misiles israelíes (...) des-

truyeron el edificio de un 
anexo de la embajada iraní 
(...) en Damasco”, matando 
a ocho personas, indicó el 
OSDH, una ONG con sede 
en el Reino Unido que 
cuenta con una amplia red 
de informantes sobre el te-
rreno en Siria, revisando al 
alza un balance inicial de 
seis muertos.

La agencia SANA había 
informado previamente que 
los sistemas de defensa anti-
aérea sirios “se enfrentaron 
a objetivos enemigos en los 
alrededores de Damasco”.

Este bombardeo se pro-
dujo días después de que el 
OSDH informara de ataques 
israelíes en Siria en que 
murieron 53 personas, en-
tre ellas 38 soldados y siete 
miembros de Hezbolá, orga-
nización islamista libanesa 
respaldada por Irán.

Fue el mayor número de 
bajas sufridas por el ejér-
cito sirio en ataques israelíes 
desde que comenzó la gue-
rra entre Israel y Hamas en 
Gaza, indicó la ONG.

AFP

BEIRUT

 El bombardeo en Damasco destruyó por completo el edificio contiguo a la embajada iraní, 
y que el embajador de Irán en Siria resultó ileso, según medios estatales. Foto Reuters

El ataque tuvo como objetivo el edificio del consulado el en barrio de Mazeh de Damasco

Varios fallecidos y heridos tras un ataque a hospital Al 
Aqsa de Gaza con grupo de la OMS en el interior: Tedros

Un bombardeo israelí en 
el hospital de Al Aqsa en el 
centro de Gaza dejó cuatro 
muertos y 17 heridos, afirmó 
el director de la Organiza-
ción Mundial de la Salud 
(OMS), Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, quien precisó 
que un equipo de la OMS 
realizaba una misión huma-
nitaria en el centro médico 
al momento del ataque.

Un campamento dentro 
del hospital fue alcanzado 
por un bombardeo israelí. 
Cuatro personas murieron y 
17 resultaron heridas, indicó 
el director de la OMS en su 
cuenta de X. 

El personal de la organi-
zación está a salvo.

Volvió a pedir protección 
para los pacientes, el perso-
nal sanitario y las misiones 
humanitarias. Hay que po-
ner fin a los continuos ata-
ques y a la militarización de 
los nosocomios por respeto 
al derecho internacional 
humanitario.

En un segundo mensaje, 
indicó que recientemente 
21 pacientes murieron en el 
hospital Al Shifa, que era el 
centro médico más grande 
de Gaza antes de la guerra, y 
que actualmente tiene solo 
una botella de agua por cada 
15 personas.

El Ministerio de Salud de 
la franja de Gaza anunció 
que su balance diario y el 

acumulado es de 32 mil 782 
muertos, 77 de ellos pere-
cieron en las recientes 24 
horas, además de 75 mil 298 
heridos desde el inicio de la 
guerra.

La policía israelí mató a 
un beduino árabe y ciuda-
dano israelí, quien hirió a 
un soldado y a un civil en 
un ataque con cuchillo en 
una estación de autobuses 
en el sur del país, indicó la 
prensa local.

El terrorista que per-
petró el ataque con arma 
blanca fue neutralizado en 
el lugar, explicaron fuerzas 
policiales, al detallar que 
el sujeto pertenecía a una 
tribu del Néguev, región de-
sértica cuya ciudad más im-
portante es Beersheva.

Tenemos su identidad 
y hacemos todo lo posible 
para entender sus moti-
vaciones. Tenía una larga 
lista de antecedentes pe-
nales y debía empezar a 
efectuar trabajos para su 
comunidad en unas dos se-
manas, tras una condena 
por infracciones de drogas 
y robos, expuso el cuerpo 
policial, que detalló que se 
abrió una investigación y 
se detuvo a cinco perso-
nas en el domicilio del ata-
cante, en Rahat.

En un comunicado, el 
grupo Hamas celebró el 
apuñalamiento en el sur de 
Israel que dejó a un ado-
lescente y dos jóvenes hos-
pitalizados en estado grave, 
sin asumir explícitamente la 

responsabilidad del embate, 
publicó The Times of Israel.

El ministro de Defensa de 
Israel, Yoav Gallant, aseguró 
que los altos cargos de Hamas 
recientemente apresados re-
conocieron en los interroga-
torios que el grupo se está 
hundiendo desde dentro.

En dos semanas, cientos 
de terroristas han sido cap-
turados y lo que dicen es 
que el grupo armado se está 
hundiendo desde dentro. El 
precio que están pagando es 
muy alto, afirmó desde el 
cuartel de la 98 División.

En este contexto, Hamas 
aún no decide si viajará a 
El Cairo, Egipto, una dele-
gación a las negociaciones 
para una tregua. Israel ya 
envió a sus representantes.

AFP Y EUROPA PRESS

MADRID
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En plena ofensiva israelí asume funciones 
nuevo gobierno de la Autoridad Palestina

El nuevo gobierno de la Au-
toridad Palestina (AP) asu-
mió este lunes de manera 
oficial funciones, en medio 
de una de las peores crisis 
de las últimas décadas, en 
plena ofensiva militar de Is-
rael sobre la Franja de Gaza.

El nuevo primer minis-
tro, Mohamed Mustafa, 
recibió el mandato de ma-
nos de su antecesor, Mo-
hamad Shtayé, después de 
que fuera nombrado por el 
presidente de la AP, Mah-
moud Abbas, a mediados 
del mes pasado. “Los logros 
de su gobierno fueron muy 
apreciados a pesar de las 
dificultades”, agradeció el 
nuevo jefe de gobierno.

“Lo que su gobierno lo-
gró lo aprovecharemos”, 
expresó Mustafa después 
de que Shtayé le hiciera 
entrega de una serie de in-
formes de planes para 2024 
sobre reformas, emergen-
cias y de reconstrucción 
para la Franja de Gaza.

El nuevo gobierno está 
formado por una vein-
tena de ministros, cuatro 
de ellos mujeres y algunos 
formados en Estados Uni-
dos, como el propio primer 
ministro, con amplia ex-
periencia en organismos 
internacionales como el 
Banco Mundial.

De manera sorpresiva 
Shtayé presentó su renun-
cia y la de su gobierno a 
finales de febrero, en plena 
ofensiva de Israel sobre la 
franja de Gaza, así como el 
repunte de la violencia en 

Cisjordania contra la po-
blación palestina.

En los últimos años, Ab-
bas sufrió una pérdida de 

credibilidad debido a los ca-
sos de corrupción que han 
ido apareciendo, en medio 
de las presiones de sus so-

cios occidentales para que 
modernice las instituciones 
y el apoyo cada vez mayor 
de la población a Hamas.

EUROPA PRESS

MADRID

 “Lo que su gobierno logró lo aprovecharemos”, expresó el nuevo primer ministro Mustafa 
después de que Shtayé le hiciera entrega de una serie de informes de planes para 2024. Foto Ap

Mohamed Mustafa recibió el mandato de manos de su antecesor, Mohamad Shtayé

Más de cien mil israelíes marchan para exigir elecciones para 
echar a Netanyahu; su gobierno es “un obstáculo”, acusan

Más de cien mil manifestantes 
exigieron el domingo en Jeru-
salén la convocatoria a nuevas 
elecciones y rechazaron las 
exenciones concedidas a los ju-
díos ultraortodoxos del servicio 
militar, al tiempo que el primer 
ministro israelí, Benjamin Ne-
tanyahu, se sometió a una ci-
rugía por una hernia detectada 
en un examen rutinario.

Grupos de protesta y fa-
milias de rehenes secues-

trados por Hamas el 7 de 
octubre consideraron que 
Netanyahu traba el acuerdo 
de intercambio en el con-
flicto, por lo que se unieron a 
una concentración frente al 
Knesset, Parlamento israelí.

“Después de seis meses, 
parece que el gobierno 
entiende que Bibi Netan-
yahu es un obstáculo”, dijo 
el manifestante Einav Mo-
ses, cuyo suegro Gadi Mo-
ses es rehén en Gaza.

“Como si él (Netanyahu) 
realmente no quisiera traer-
los de regreso, dado que 
han fallado en esta misión”, 
agregó Einav Moses entre 
los manifestantes que on-

deaban banderas israelíes y 
coreaban “¡Elecciones, ya!”

La prensa israelí, como N12 

News, ponderó que parecía 
ser la mayor manifestación 
desde que comenzó la guerra.

Además, las protestas en el 
barrio ultraortodoxo de Mea 
Sharim, en el norte de Jeru-
salén, congregaron al grupo 
Hermanos y Hermanas de 
Armas, quienes marcharon 
con estandartes israelíes para 
exigir igualdad en el recluta-
miento militar, debido a que 
los estudiantes de las escuelas 
talmúdicas están exentos del 
servicio castrense.

Vecinos de la zona lan-
zaron huevos a los manifes-

tantes y les llamaron “nazis”. 
“¡Moriremos antes que alis-
tarnos!”, gritó uno de los ul-
traortodoxos, al tiempo que 
la fuerza pública intervino 
ante los conatos de violencia 
y arrestó a un jaredí.

En la marcha, el líder de 
la oposición, Yair Lapid, del 
partido Yesh Atid, aludió 
que Netanyahu cree que la 
convocatoria a elecciones 
paralizaría a Israel, pero 
“ya lo está”.

Netanyahu, tras ser 
sometido a cirugía, con-
valece “exitosamente”, in-
formó su oficina.

Antes de la intervención, 
en un discurso televisado a 

nivel nacional, el premier 
israelí dijo: “Haré todo lo 
posible para traer a los re-
henes a casa”, y aseguró que 
las elecciones anticipadas 
en Israel paralizarían las 
negociaciones para liberar a 
los cautivos. Agregó que Es-
tados Unidos no ha frenado 
los planes israelíes para 
lanzar un asalto en Rafah, 
donde están hacinados 1.3 
millones de palestinos.

El Foro Empresarial de 
Israel, en tanto, que repre-
senta a la mayoría de las 
200 mayores empresas, 
otorgó permiso a sus traba-
jadores para participar en 
las movilizaciones.

REUTERS 

AP 

AFP  

EUROPA PRESS

JERUSALÉN

Sorpresivamente, el 

ex primer ministro 

Shtayé presentó su 

renuncia y la de su 

gobierno a finales 

del mes de febrero 

en este año
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Avanza iniciativa en Iowa para 
detener y deportar migrantes

Un proyecto de ley en 
Iowa que permitiría al es-
tado arrestar y deportar a 
algunos inmigrantes está 
generando ansiedad entre 
las comunidades de des-
plazados, haciendo que 
algunos se pregunten si 
deberían irse.

La legislación —que se es-
pera sea firmada por el go-
bernador Kim Reynolds— 
convertirá en delito estatal 
que una persona esté en 
Iowa si previamente se le 
ha negado la entrada o se 
le ha expulsado de Estados 
Unidos. La medida refleja 
parte de una ley de Texas 
que actualmente está blo-
queada en los tribunales.

En todo Iowa, grupos co-
munitarios latinos e inmi-
grantes están organizando 
reuniones y materiales in-
formativos para tratar de 
responder las preguntas 
de la gente. También están 
solicitando declaraciones 
oficiales a las agencias po-
liciales locales, así como re-
uniones cara a cara.

Mientras 80 personas 
se reunían en una sala co-
munitaria de la biblioteca 
pública de Des Moines la 
semana pasada, la organi-
zadora comunitaria Fabiola 
Schirrmeister sacó pregun-
tas escritas de una lata. En 
español, uno preguntó: “¿Es 
seguro llamar a la policía?”, 
otro preguntó: “¿Puede la 
policía de Iowa pregun-
tarme sobre mi estatus mi-
gratorio?” y “¿Qué pasa si me 
caracterizan racialmente?”.

Schirrmeister, quien 
presenta un programa de 
radio local en español, ex-
plicó cuánto tiempo han 
trabajado los organizadores 
para construir un puente 
con las autoridades.

“Es triste cómo esto va a 
dañar la confianza entre las 
autoridades locales, las or-
ganizaciones proinmigran-
tes y las comunidades de 
inmigrantes”, expresó.

El jefe de policía de Des 
Moines, Dana Wingert, dijo 
a The Associated Press en 
un correo electrónico que 
el estatus migratorio no es 
un factor en el trabajo del 
departamento para mante-
ner segura a la comunidad, 
y dijo que sería “falso y 
contradictorio” incorpo-
rarlo al mismo tiempo que 
las fuerzas del orden han 
estado trabajando para eli-
minar ese sesgo.

“No estoy interesado, 
ni estamos equipados, 
financiados o dotados 
de personal para asumir 
responsabilidades adicio-
nales que históricamente 
nunca han sido una fun-
ción de las fuerzas del or-
den locales”, añadió.

En Iowa y en todo el 
país, los líderes republica-
nos se han manifestado en 
torno al estribillo de que 
“cada estado es un estado 
fronterizo” mientras acu-
san al presidente Joe Biden 
de descuidar sus responsa-
bilidades de aplicar la ley 

federal de inmigración. Eso 
llevó a los gobernadores re-
publicanos a enviar tropas 
para apoyar al gobernador 
de Texas. La Operación Es-
trella Solitaria de Greg Ab-
bott y las legislaturas para 
proponer una variedad de 
estrategias a nivel estatal.

Los gobiernos de Iowa 
impulsaron la medida para 
abordar lo que un legisla-
dor llamó un “peligro claro 
y presente” que represen-
tan para los habitantes de 
Iowa el hecho de que algu-
nos inmigrantes crucen la 
frontera sur. El legislador 
republicano Steve Holt re-
conoció cuestiones de cons-
titucionalidad en torno al 
proyecto de ley, pero final-
mente estuvo de acuerdo 
en que Iowa tiene “el dere-
cho, el deber y la obligación 
moral de actuar para prote-
ger a nuestros ciudadanos y 
nuestra soberanía”.

“Si terminamos en una 
batalla judicial con el go-
bierno federal, si esto se 
aprueba, adelante”, dijo 

Holt durante una reunión 
del subcomité en febrero. 
“Creo que es hora de que 
todos los estados se levan-
ten y digan. ‘Ya hemos 
tenido suficiente, defen-
deremos a nuestra gente’”.

La ley de Texas está es-
tancada en los tribunales, 
tras una impugnación del 
Departamento de Justicia, 
que argumenta que la ley 
entra en conflicto con la 
autoridad del gobierno fe-
deral en materia migrato-
ria. El departamento no ha 
comentado sobre el pro-
yecto de ley de Iowa.

La legislación de Iowa, 
al igual que la ley de Texas, 
podría significar cargos cri-
minales para personas que 
tienen órdenes de deporta-
ción pendientes o que pre-
viamente han sido expul-
sadas o se les ha negado la 
entrada a Estados Unidos. 
Una vez bajo custodia, los 
inmigrantes deberán aca-
tar la orden de un juez de 
irse de Estados Unidos o ser 
procesados judicialmente.

AP

IOWA

 En el territorio del estado de Iowa hay grupos comunitarios latinos e inmigrantes que están organi-
zando reuniones y materiales informativos para tratar de responder las preguntas de la gente. Foto Ap

Medida refleja parte de una ley de Texas, bloqueada en tribunales

Gobiernos de  
Argentina y 
Colombia se 
reconcilian

El embajador de Colombia en 
Argentina, Camilo Romero, 
volverá a Buenos Aires tras 
pasar dos meses en Bogotá, 
llamado a consultas en medio 
de la reciente crisis diplomá-
tica entre ambos países, anun-
ciaron las autoridades ayer a 
través de un comunicado con-
junto de las cancillerías.

La declaración también 
anuncia que Colombia ha 
concedido el beneplácito “al 
nuevo embajador propuesto 
por el gobierno argentino en 
Bogotá”, así como la visita a 
Colombia de la canciller de 
Argentina, Diana Mondino, 
a Bogotá, sin especificar fe-
cha de la misma.

“Por precisas instruccio-
nes de los presidentes de am-
bas naciones, las cancillerías 
de Colombia y Argentina 
han mantenido conversacio-
nes para afianzar las relacio-
nes diplomáticas, acorde con 
las tradicionales relaciones 
de fraternidad, civilidad y los 
vínculos entre ambos pue-
blos en los planos político, 
comercial, cultural e institu-
cional”, dice el comunicado.

El pronunciamiento de los 
ministerios de relaciones ex-
teriores se produjo en medio 
de una agria disputa entre los 
presidentes Javier Milei y Gus-
tavo Petro que hizo temer por 
una ruptura de los vínculos bi-
nacionales de mas de 200 años.

“Las relaciones no pasan 
por su mejor momento, pero 
no están rotas”, había dicho 
este fin de semana el can-
ciller colombiano, Luis Gil-
berto Murillo, quien instó a 
que Milei “no vuelva a atacar 
verbalmente al presidente 
Petro con palabras desobli-
gantes e irrespetuosas”.

En una entrevista a la ca-
dena estadunidense CNN, el 
presidente argentino calificó a 
Petro de “terrorista asesino” y 
lo incluyó en una lista de los 
que -a su juicio- son los peores 
gobernantes de Latinoamérica, 
dando origen al tercer enfren-
tamiento entre los dos man-
datarios desde que Milei tomó 
posesión como presidente.

JORGE ENRIQUE BOTERO

BOGOTÁ
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Investigación periodística vincularía 
el síndrome de La Habana con Rusia

Los misteriosos síntomas 
del llamado síndrome de La 

Habana experimentados 
por diplomáticos estaduni-
denses en los últimos años 
fueron vinculados a una 
unidad de inteligencia rusa, 
según una investigación 
conjunta de varios medios 
publicada este lunes.

El síndrome de La Habana 

fue reportado por primera 
vez en 2016. Diplomáticos 
estadunidenses en la capital 
de Cuba cayeron enfermos y 
aseguraron que escuchaban 
sonidos penetrantes por la 
noche. Estos síntomas desa-
taron especulaciones sobre 
un posible ataque de una 
entidad extranjera con al-
gún tipo de arma sónica.

Los medios The Insider, 

Der Spiegel y el programa 
60 minutos de la cadena CBS 
aseguran en su investigación 
que hay “pruebas que sugie-
ren” que el síndrome de La 

Habana está provocado por 
el “uso de armas de energía 
dirigida blandidas por miem-
bros de la unidad 29155 (del 
GRU ruso)”, según el informe.

La unidad 29155 de Ru-
sia realiza operaciones en 
el extranjero y ha sido cul-

pada de varios incidentes 
internacionales, incluido el 
intento de envenenamiento 
del desertor Sergei Skripal 
en Gran Bretaña durante el 
año 2018.

Moscú aseguró el lunes 
que las conclusiones del in-
forme son “infundadas”.

“Hace ya muchos años 
que se habla de este tema en 
la prensa. Y desde el princi-
pio la mayoría de las veces 

se vincula a la parte rusa”, 
afirmó el portavoz del Kre-
mlin, Dimitri Peskov, en una 
conferencia de prensa.

“Pero nadie ha publicado 
ninguna prueba convin-
cente, así que todo esto no es 
más que una acusación in-
fundada y sin base”, declaró.

Washington cerró su ofi-
cina de inmigración de La 
Habana desde 2018 en vir-
tud de un cambio de política 

estadunidense hacia Cuba y 
por el temor que generó este 
síndrome entre los diplomá-
ticos de Estados Unidos.

La inteligencia estadu-
nidense dijo en 2022 que 
la intensa energía dirigida 
desde una fuente externa 
podría haber causado algu-
nos de estos síntomas, co-
nocidos oficialmente como 
incidentes sanitarios anó-
malos (AHI, por sus siglas en 

inglés). Pero las agencias de 
inteligencia estadunidenses 
concluyeron en marzo de 
2023 que “no hay pruebas 
creíbles de que un adversa-
rio extranjero tenga alguna 
arma o dispositivo de reco-
lección que esté causando 
AHIs”, detallaron.

Washington anunció la 
reapertura de su oficina de 
inmigración en La Habana 
en agosto de 2023.

La investigación de los 
medios, de un año de du-
ración, sugiere que los de 
La Habana no fueron los 
primeros casos de este sín-
drome: “Es probable que 
haya habido ataques dos 
años antes en Frankfurt, 
Alemania, cuando un em-
pleado del gobierno esta-
dunidense del consulado se 
quedó inconsciente por algo 
parecido a un fuerte rayo de 
energía”, describieron.

El periódico The New 

Yorker informó en julio 
del año 2021 de que una 
veintena de agentes de in-
teligencia, diplomáticos y 
otros funcionarios estadu-
nidenses en Austria habían 
denunciado problemas si-
milares al síndrome de La 
Habana desde que el presi-
dente Joe Biden asumió el 
cargo ese mismo año.

AFP

WASHINGTON

 El síndrome fue reportado por primera vez en 2016, diplomáticos estadunidenses en la capital 
de Cuba cayeron enfermos y aseguraron que escuchaban sonidos penetrantes por la noche. Foto Ap

Dimiten dos ministros 
peruanos en medio de 
crisis por Caso Rolex

El ministro peruano del 
Interior, Víctor Torres, 
renunció este lunes en 
medio de la investigación 
que enfrenta la presidenta 
Dina Boluarte por pre-
sunto enriquecimiento ilí-
cito, a raíz de unos relojes 
Rolex que no habría decla-
rado dentro de sus bienes.

“Yo he coordinado con 
la señora (presidenta) y 
me voy porque le he pe-

dido y la señora ha acce-
dido”, afirmó Torres a la 
salida del palacio presi-
dencial. El ministro alegó 
“problemas familiares” 
para separarse del go-
bierno de Boluarte, inves-
tigada por la fiscalía.

Horas más tarde, la Mi-
nistra de la Mujer de Perú, 
Nancy Tolentino, anunció 
su renuncia este lunes, 
siendo la segunda persona 
en el gabinete de la pre-
sidenta Dina Boluarte en 
medio de la crisis por el 
Caso Rolex.

AFP, REUTERS

LIMA

▲ Las autoridades del puerto estadunidense de 
Baltimore anunciaron este lunes que abrirán un 
corredor temporal de navegación quitando parte 

de los escombros del puente que se derrumbó 
con saldo de seis fallecidos tras ser impactado 
por un navío portacontenedores. Foto Ap

ABREN CANAL TEMPORAL EN PUERTO DE BALTIMORE
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Detectan en Texas primer caso de gripe 
aviar H5N1 en trabajador de una lechería

Lo que supone ser el primer 
caso humano identificado de 
gripe aviar H5N1 en Texas se 
registró en un trabajador de 
una central lechera, decla-
raron autoridades del estado 
en un comunicado; a nivel 
nacional en Estados Unidos 
sería el segundo caso hu-
mano registrado.

Los hechos han encendido 
las alertas entre expertos de 
salud pública; el empleado 
se habría contagiado a partir 
de una vaca lechera de una 
lechería donde los animales 
dieron positivo para una cepa 
contagiosa de gripe aviar, un 
hecho sin precedentes, infor-
maron el miércoles las auto-
ridades locales, que también 
reportaron casos en granjas 
de Kansas.

“Esta nueva infección 
confirmada del ganado le-
chero es un acontecimiento 
sin precedentes”, dijo el jefe 
del Departamento de Agri-
cultura de Texas, Sid Miller, 
en un comunicado y adelantó 

que pueden presentarse más 
casos en los próximos días.

Se trata de una cepa de 
Influenza Aviar de alta pa-
togenicidad (IAAP), común-
mente conocida como gripe 
aviar, según un comuni-
cado del Departamento de 
Agricultura texano. Miller 
aclaró que, “si bien es preo-

cupante, actualmente no se 
espera que este brote ame-
nace el suministro comer-
cial de lácteos” del país.

Las autoridades agrope-
cuarias de Texas dijeron en 
esa ocasión que, de laborato-
rios veterinarios del Depar-
tamento de Agricultura de 
los Estados Unidos (USDA, 

en inglés) no habían encon-
trado alteraciones al virus 
que lo hagan “más transmi-
sible a los humanos”.

“El riesgo actual para el 
público sigue siendo mí-
nimo”, detallaron esa vez.

La gripe aviar fue detec-
tada el último lunes en una 
muestra de leche sin pas-

teurizar de una granja de 
Texas y en la producción 
de otras dos lecherías de 
Kansas, detalló Miller.

El ganado afectado pre-
senta síntomas similares a 
los de la gripe, como fiebre, 
leche espesa y descolorida y 
una fuerte reducción en su 
producción. Miller explicó 
que las vacas enfermas son 
separadas del resto del ga-
nado, así como su leche.

“No se conoce que haya 
entrado leche contami-
nada en la cadena alimen-
taria”, sostuvo Miller a 
inicios de semana. Precisó 
que, en el caso que parte 
de la leche afectada haya 
vulnerado los controles, el 
proceso de pasteurización 
deja el virus inactivo.

El Departamento de 
Agricultura de los Estados 
Unidos había adelantado el 
lunes que investigaba “una 
enfermedad principal-
mente entre vacas lecheras 
de mayor edad en Texas, 
Kansas y Nuevo México”. 
Analizaron muestras de 
Texas y Kansas que dieron 
positivo para gripe aviar.

AFP

HOUSTON

 De acuerdo con el jefe del Departamento de Agricultura de Texas, Sid Miller, “esta nueva 
infección confirmada del ganado lechero es un acontecimiento sin precedentes”. Foto Reuters

Las vacas habían dado positivo a una cepa muy contagiosa de la enfermedad

En Japón, suplementos 
alimenticios envían al 
hospital a 157 personas

El número de hospitaliza-
dos en Japón tras consumir 
los suplementos alimenti-
cios con arroz de levadura 
roja de la farmacéutica Ko-
bayashi Pharmaceutical 
alcanzó los 157, informó la 
agencia de noticias Kyodo, 
citando a la compañía y al 
Ministerio de Sanidad.

Antes se informó sobre 
cinco muertes y 106 hospi-
talizaciones vinculadas al 
consumo de este aditivo, 

con las primeras denuncias 
remontándose a enero.

A fecha del 31 de marzo, 
Kobayashi Pharmaceutical 
recibió unas 22 mil quejas 
sobre varios problemas de 
salud relacionados con los 
suplementos alimentarios 
que contienen ‘beni koji’.

El 29 de marzo, el presi-
dente de la empresa japo-
nesa, Akihiro Kobayashi, 
pidió disculpas por la situa-
ción que desató el escándalo 
en torno al suplemento ali-
mentario, expresó condo-
lencias a las familias de los 
muertos y deseó una pronta 

SPUTNIK

TOKIO

Aprueban en Alemania el uso 
recreativo de la mariguana

Alemania autoriza a partir 
de este lunes el consumo 
recreativo de cannabis, 
pese a la tenaz oposición 
de los conservadores y de 
asociaciones médicas que 
temen consecuencias ne-
gativas para la juventud.

La ley estipula que los 
adultos de más de 18 años 
podrán llevar consigo 25 
gramos de mariguana en la 
vía pública, cultivar hasta 50 
gramos y tener tres plantas 
por adulto en su domicilio.

En la madrugada del lu-
nes, unas mil 500 personas 

celebraron el cambio entre 
volutas de humo frente a 
la emblemática Puerta de 
Brandeburgo, en pleno 
corazón de Berlín, según 
pudo ver una periodista de 
la Afp.

En medio de la multi-
tud, Niyazi, de 25 años, 
aseguró que con la legali-
zación hay “un poco más 
de libertad”.

Es “el final de la crimi-
nalización de varios mi-
llones de personas en Ale-
mania”, dijo por su parte 
Torsten Dietrich, militante 
de la medida desde hace 
varias décadas.

Esta reforma sitúa a 
Alemania entre los paí-

ses más permisivos con el 
cannabis en Europa, junto 
con Malta y Luxemburgo, 
que legalizaron el con-
sumo recreativo en 2021 
y 2023, respectivamente.

Los Países Bajos, un lu-
gar conocido durante años 
por su política liberal con 
respecto a las drogas, ha 
adoptado una estrategia 
más estricta para reducir 
el turismo centrado en el 
consumo de cannabis.

Aunque la ley entra en 
vigor este lunes, los con-
sumidores tendrán que 
esperar tres meses para 
comprar legalmente mari-
huana en “clubes sociales 
de cannabis”.

AFP

BERLÍN
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Murió el comandante maya don Abundio Yama a los 117 años

Jsa’at u kuxtal yuum Abundio Yama, jmaaya k’atun, yaan ka’ach 117 u ja’abil 
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Nuevo primer ministro de Palestina asume 

oficialmente sus funciones

Abren canal temporal para puerto de 

Baltimore tras derrumbe de puente

Organizaciones de DH condenan 

feminicidio de Camila Gómez

Mohamed Mustafa tu k’amaj 
u noj meyajil beey u yáax 
ministroil Palestina 

Je’eb jump’éel bej ti’al u k’uchul máak 

tu k’áak’náabil Baltimore úuchik u 

búulul le yaan ka’acho’

U múuch’kabilo’ob DHe’ ma’ táan u 

éejentiko’ob úuchik u kíinsa’al chan 

xch’úupal Camila Gómez

t Leti’e’ juntúul ti’ u ts’ook wíiniko’ob il u ba’atel 
Ejército Mexicano yéetel maaya máako’ob tu kaajil 
Noj Kaaj Santa Cruz, ts’o’oke’ táaka’an ka’ach ichil 
Compañía del Santuario de Tixcacal Guardia, Felipe 
Cariilo Puerto, máax ti’ k’ubéenta’an u kaláantik 
kili’ich kruus.   Oochel Juan Manuel Valdivia

t Fue uno de los últimos testigos de los 
enfrentamientos entre el Ejército Mexicano y rebeldes 
mayas en la antigua Noj Kaaj Santa Cruz, además de 
miembro de la Compañía del Santuario de Tixcacal 
Guardia, en Felipe Carrillo Puerto, responsable de 
proteger la Cruz Parlante.

AMLO yéetel CNTEe’ yaan u tse’elko’ob k’eexil beeta’ab 
tu a’almajt’aanil kaambal tu k’iinilo’ob Peña Nieto
Acuerdan López Obrador y CNTE eliminar totalmente reforma educativa de Peña Nieto

ALONSO URRUTIA, ANGÉLICA ENCISO Y EMIR OLIVARES / P  24


	01yuc-01042024
	02-01042024
	03-01042024
	04y-r07-01042024
	05y-r09-01042024
	06y-r08-01042024
	07y-r04-01042024
	08y-r06-01042024
	09y-r05-01042024
	10-01042024
	11-01042024
	12-01042024
	13-01042024
	14-01042024
	15-01042024
	16-01042024
	17-01042024
	18-01042024
	19-01042024
	20-01042024
	21-01042024
	22-01042024
	23-01042024
	24-01042024
	25-01042024
	26-01042024
	27-01042024
	28-01042024
	29-01042024
	30-01042024
	31-01042024
	32-01042024

